
Департамент предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы предостав-
ляет столичным компаниям 
14 видов субсидий. В их число 
входят субсидии для компен-
сации коммунальных расхо-
дов, затрат на приобретение 
или лизинг оборудования 
и выплату процентов по кре-
дитам социальным предприя-
тиям, гостиницам, организа-
циям в сфере спорта, образо-
вания, культуры и досуга. 
Кроме того, у столичного биз-
неса есть возможность возме-
стить затраты на оборудова-
ние и выплату процентов по 
кредитам — этот вид под-
держки доступен резидентам 
технопарков и участникам 
Московского инновационно-
го кластера. 
— Столичные компании так-
же могут компенсировать 
средства, вложенные в обуче-
ние персонала, инжиниринг, 
реализацию комплексного 
инновационного проекта, 
а коммерческие коворкин-
ги — получить субсидии на 
создание центров услуг для 
бизнеса на своей террито-
рии, — рассказали в пресс-
службе департамента. 
На сегодняшний день, по дан-
ным ведомства, уже выделено 
более 1,8 миллиарда рублей 
на поддержку бизнеса по бо-
лее чем 1,9 тысячи поступив-
ших обращений. 
— Самыми популярными из 
них — порядка четверти всех 
одобренных заявок — стали 
выплаты на ведение бизнеса 

по франшизе, — отметили 
в департаменте. 
Особенно востребован этот 
вид поддержки среди предста-
вителей бьюти-индустрии 

и сферы общепита. С помо-
щью них предприниматели 
могут возместить коммуналь-
ные расходы, затраты на по-
купку или лизинг оборудова-

ния, выплату процентов по 
кредитам или вознагражде-
ний правообладателю.
— У нас в сети много салонов, 
которые работают именно по 

франшизе, — рас-
сказала финансо-
вый директор 
управляющей ком-
пании крупной 
сети салонов мани-
кюра и педикюра 
Юлия Демина. — 
Начиная с весны 
наши партнеры 
стали подавать за-
явки на получение 
субсидии. 
По словам Юлии, 
поначалу процесс 

подачи заявки был очень 
сложный, требовалось много 
документов. Но городские 
власти услышали пожелания 
бизнеса и упростили процеду-

ру, сократив пакет докумен-
тов и переведя их прием в дис-
танционный формат. 
— Полученные субсидии 
в размере до одного миллио-
на рублей помогли нашим са-
лонам выжить в это непро-
стое время и компенсиро-
вать часть затрат, — отмети-
ла Демина. — Благодаря под-
держке правительства Мо-
сквы салоны смогли сохра-
нить рабочие места и избе-
жать закрытия.  
Юлия добавила, что возмож-
ность узнать все о субсидиях 
на одной платформе cashback.
moscow.business — очень 
удобное решение в век совре-
менных технологий. 
На сайте можно даже подо-
брать форму поддержки по 
ИНН организации.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Платформа 
для информиро-
вания о видах 
и условиях полу-
чения субсидий 
от города стала 
обладателем 
Премии Рунета. 
«ВМ» узнала, 
какую поддерж-
ку может полу-
чить бизнес.

Дополнительные бюджетные 
средства на закупку лекарств
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) дополни-
тельно выделил из город-
ского бюджета 1,6 миллиар-
да рублей на закупку препа-
ратов для лечения COVID-19. 

Как уточнили в пресс-службе 
столичной мэрии, закуплен-
ные в рамках этого решения 
препараты предназначены 
для коронавирусных стацио-
наров. Кроме того, ими обе-
спечат москвичей, которые 
лечатся на дому.
Так, в соответствии с реко-
мендациями Минздрава Рос-
сии амбулаторным пациен-
там бесплатно предоставляют 
противовирусные препараты, 
в том числе «Арепливир» 
и «Коронавир». Для профи-
лактики возможных осложне-
ний в случае, если заболева-
ние средней тяжести, людям 
выписывают антикоагулян-

ты, которые препятствуют 
свертыванию крови и образо-
ванию тромбов. Среди них: 
дабигатрана этексилат, рива-
роксабан и апиксабан. 
— Решение о назначении 
и выдаче препаратов прини-
мает лечащий врач, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Кроме того, амбулаторные па-
циенты с пневмонией, по ре-
шению врача, бесплатно по-

лучают пульсоксиметры — 
приборы, которые позволяют 
мгновенно оценить уровень 
насыщения крови кислоро-
дом. Этот показатель важен 
для оценки состояния челове-
ка, болеющего COVID-19.
Ранее в городе также расши-
рили перечень обязательных 
анализов, которые должны 
сдать пациенты с коронавиру-
сом. Это позволяет точнее 
определить терапию, в том 
числе для пациентов, что ле-
чатся на дому. Правильно по-
добранные лекарства и воз-
можность постоянного кон-
троля своего состояния помо-
гают людям быстрее спра-
виться с болезнью и вернуться 
к нормальной жизни.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Письма доставляет 
Почтовичок
Вчера в Московской рези-
денции Деда Мороза сооб-
щили, что с ноября на почту 
главного волшебни-
ка поступило почти 
шесть тысяч писем.

Чаще всего присыла-
ют бумажные посла-
ния — их накопилось 
уже более пяти тысяч. 
Еще 589 писем при-
слали на электрон-
ную почту. 
Дед Мороз рад пись-
мам со всего мира. Он 
получил весточки из 
Китая, Белоруссии, 
Молдовы и США.
Как сообщили в рези-
денции, просьбы у каждого 
разные. Так, в письме из США 
девочка Айка попросила би-
лет до Лос-Анджелеса. Четыр-
надцатилетняя Софья поже-
лала в качестве подарка для 

своей бабушки книги по жи-
вописи. Пенсионер Леонид 
хочет для своих внуков Дани-

лы и Андрея поршне-
вой вечный микро-
двигатель, который 
сконструировал древ-
ний русский умелец 
Емеля из русской 
сказки. Среди других 
необычных писем — 
послание от Верони-
ки, пришедшее на 
электронную почту. 
В нем девочка просит 
волшебную пыльцу, 
которая улучшала бы 
всем зрение.
Собирает письма по 
Москве Снеговичок-

Почтовичок. Он уже доставил 
946 писем из брендирован-
ных ящиков «Почты Москов-
ского Деда Мороза». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новые аудиогиды появились на платформе «Я шагаю по району». Они посвящены 
достопримечательностям Капотни, Преображенского и Куркина. Онлайн-проект 
запустили в сентябре этого года. Им уже воспользовались более 4,5 тысячи человек.
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Знамени

Биржевой индекс

–5°C
Ветер 2–4 м/с Давление 764 мм

Центр  –5

Бутово  –6

Внуково  –5

Жулебино  –6

Зеленоград  –7

Измайлово  –6

Кожухово  –5

Кузьминки  –6

Кунцево  –5

Лефортово  –5

Останкино  –6

Отрадное  –5

Печатники  –6

Тушино  –5

Троицк  –7

Хамовники  –6

Чертаново  –7

Шелепиха  –5

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,66

89,20

–0,59

–0,77

$
€

73,20

88,70

–0,44

–0,48

ММВБ 3163,38 

РТС 1358,73 

Brent 48,42

DJIA 30 025,54 

Nasdaq 12 484,98 

FTSE 6549,25 

валютапогода

помощь 

Актуальная поддержка
Городские субсидии помогают бизнесу сохранять рабочие места 
и продолжать развиваться в условиях пандемии

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Зрители выбрали достойных. 
В Театре имени Вахтангова 
подвели итоги ежегодной премии 
«Звезда театрала» ➔ СТР. 5

гайд-парк

Необычные праздники. Эксперты 
спорят, нужны ли в этом году 
корпоративы и как поднять 
настроение сотрудникам  ➔ СТР. 6

расследование

Отпуск без проблем. На что 
обратить внимание, чтобы не стать 
жертвой мошенников при покупке 
туристической путевки ➔ СТР. 7

МОСКВИЧЕЙ ПОЛУЧИЛИ С НАЧАЛА ГОДА 
ДОСТУП К ЭЛЕКТРОННЫМ МЕДИЦИНСКИМ 
КАРТАМ. КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ ПРЕД
ПОЧИТАЕТ ПРОСМАТРИВАТЬ МЕДКАРТУ 
В МОБИЛЬНОМ ПРИЛОЖЕНИИ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 700 000 

Предприниматели смогут 
арендовать у города бо-
лее 100 нежилых поме-
щений на льготных усло-
виях. Площадь объектов 
недвижимости составляет 
от 11 до 1840 квадратных 
метров. Принять участие 
в аукционе могут только 
представители малого 
и среднего предпринима-
тельства. Кроме того, 
предприниматели имеют 
право преимущественно-
го выкупа по среднеры-
ночной цене нежилых по-
мещений, которые они 
уже арендуют у города. 
Такие сделки проводятся 
без конкурса.

справка
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Всего в департамент поступило 
более 10 тысяч заявок на полу-
чение субсидий от представи-
телей бизнеса. Большое коли-
чество заявок нами одобрено 
по субсидиям на продвижение 
продукции с помощью выста-
вок — почти 20 процентов 
от числа одобренных заявок, 
маркетплейсов — 18 процен-
тов, и онлайн-сервисов достав-
ки еды — 8 процентов, а также 
на экспорт товаров, услуг и ре-
зультатов интеллектуальной 
деятельности было одобрено 
уже 9 процентов от общего 
числа всех отправленных 
заявок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Одобрено большое 
количество 
заявок 
по продвижению 
продукции

Вчера 16:12 Финансовый директор управляющей компании крупной сети салонов маникюра и педикюра Юлия Демина помогала партнерам компании, работающим 
по франшизе, подать заявки на получение субсидии от города. Благодаря этой поддержке салоны смогли выжить в это непростое время

Беречь каждую 
крупинку памяти

В России к военному человеку испо-
кон веков отношение особое. И со-
всем не случайно, что у нас слова 
«воин» и «защитник» являются сино-
нимами. Война — это всегда тяжело, 
а порой очень страшно. Не потому ли 
далеко не все фронтовики любят вспо-
минать те дни? Но мы должны пом-
нить, беречь каждую крупинку памя-
ти о тех, кто, не жалея сил и жизни, за-
щищал Родину, честно и мужественно 

выполнял воинский долг. 
Я с раннего детства ношу погоны. Сначала Суворовское 
училище, потом военное общевойсковое, затем офицер-
ская служба, которой посвятил большую часть жизни. 
Мой отец погиб в 1943 году,  защищая страну в Великую 
Отечественную войну. У меня была своя война — Афгани-
стан. Там я в общей сложности пробыл 
пять с половиной лет. За эти годы при-
шлось увидеть и пережить многое. 
Уже 30 лет прошло после вывода на-
ших войск из Афганистана, а он мне 
снится до сих пор. Среди тех, кто про-
шел ту войну, — десятки тысяч настоя-
щих героев. Их подвиги были сродни 
подвигам тех, кто воевал в годы Вели-
кой Отечественной.  Они так же при-
крывали собой товарища, так же до 
последнего патрона сражались с про-
тивником и не сдаваясь, подрывали 
себя и врагов гранатой. 
Нашу ветеранскую организацию мы 
назвали «Боевое братство», так как 
в полной мере ощущаем себя наследниками воинов Вели-
кой Отечественной войны, чувствуем родство наших 
душ. Главной целью ее создания были взаимоподдержка, 
помощь семьям наших погибших однополчан. Но вскоре 
мы поняли: этого мало. Наша обязанность — передать на-
шим детям, внукам любовь к Отечеству. Именно поэтому  
во всех регионах, в том числе в Москве, мы активно рабо-
таем с молодежью. Помогаем одиноким ветеранам, орга-
низуем встречи и дискуссии, создаем в школах музеи, вы-
саживаем деревья на Аллеях славы. К слову, наши волон-
терские роты хорошо себя проявили и проявляют сейчас, 
в период пандемии, помогая социальным работникам. 
Существует выражение: «В жизни всегда есть место под-
вигу». Если честно, очень хочется, чтобы таких мест в на-
шей жизни было немного. Но я уверен, случись что — 
в России героев всегда было и будет достаточно.

Сегодня в России отмечают День Героев Отече-
ства. О значении слова «подвиг» и важности па-
триотического воспитания рассказал Герой Совет-
ского Союза, генерал-полковник Борис Громов.

первый 
микрофон

БОРИС 
ГРОМОВ
ГЕРОЙ 
СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА, ГЕНЕРАЛ
ПОЛКОВНИК

ДРУГИЕ РЕШЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 4

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ
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Новые технологии 
помогают врачам

Современный мир — это мир больших 
данных. Цифровизация помогает вы-
свободить врача от многих рутинных 
задач, сделать работу максимально 
эффективной в интересах пациента, 
вооружить технологиями, которые 
помогают экономить время, исполь-
зовать мировые достижения в области 
медицины. 
В Москве процесс цифровизации идет 

уже несколько лет. Сначала была создана Единая меди-
цинская информационно-аналитическая система (ЕМИ-
АС), которая охватывает решение практически всех за-
дач: от записи к врачу до административных вопросов. 
В 2019 году началась разработка системы поддержки 
принятия врачебных решений (СППВР), которая пред-
ставляет собой набор цифровых инструментов, помога-
ющих врачу на всех этапах ведения пациента — сбор жа-
лоб, постановка предварительного 
диагноза, выбор лекарственной те-
рапии, схемы лечения. Сейчас эта 
программа стала доступна врачам 
городских поликлиник. 
Сегодня для многих пациентов уже 
стало привычным получать резуль-
таты анализов через интернет 
в электронную медицинскую карту, 
вместе с тем отпала необходимость 
приходить за результатами исследо-
ваний в поликлинику. Высокие тех-
нологии и искусственный интел-
лект становятся стандартом в мо-
сковских поликлиниках. Задачи, ко-
торые пришлось решать столичной 
системе здравоохранения во время пандемии коронави-
русной инфекции, ускорили внедрение многих процессов 
и показали актуальность цифровых технологий.  
Весной этого года во многих столичных поликлиниках 
были  открыты амбулаторные КТ-центры для оператив-
ной диагностики коронавирусной пневмонии. По резуль-
татам проведенной томографии легких и других исследо-
ваний врачи КТ-центров принимают решение о госпита-
лизации пациента либо о его лечении на дому. Уже не-
сколько месяцев для выявления коронавирусной пневмо-
нии на КТ-снимках используются компьютерное зрение 
и искусственный интеллект, а данные можно вводить 
в электронную карту с помощью голоса. 
Благодаря цифровым технологиям была оперативно соз-
дана система телемедицины, которая помогла дистан-
ционно наблюдать одновременно тысячи больных 
COVID-19, которые находились на лечении дома. Это 
дало возможность врачам оказывать эффективную по-
мощь большему числу пациентов, нежели они могли бы 
охватить офлайн, и поддерживать необходимую изоля-
цию больных. 
Сегодня уже сложно представить здравоохранение вне 
цифровых технологий. Использование искусственного  
интеллекта стало крайне важным — он дает рекоменда-
ции врачам, помогает ставить диагнозы, назначать ле-
чение. Но все же это инструмент. Пусть очень эффектив-
ный и высокотехнологичный, но инструмент, который 
служит врачу с его личными знаниями, богатым опытом 
и ответственностью.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
ТЯЖЕЛЬНИКОВ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
КОНСУЛЬТАТИВНО
ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 121 
Г. МОСКВЫ

мнение

Цифровизация повысила 
уровень охраны труда

Свою продукцию на специ-
альной электронной пло-
щадке представили крупные 
компании по производству 
средств индивидуальной за-
щиты. Речь идет не только 
о масках, перчатках и халатах. 
Предприятия производят спе-
циальную одежду для строи-
телей, нефтяников, пожарных 
и представителей других про-

фессий. На выставке также 
показали новые приспособле-
ния для промышленных аль-
пинистов и другие устройства 
для высотных работ.
Еще прошла серия дискуссий, 
посвященных влиянию пан-
демии на отрасль. Участники 
выставки отметили, что над-
зорные органы стали больше 
работать удаленно. 
— На нашей электронной 
площадке мы напрямую об-
щались с сотрудниками ком-
паний и руководителями. 
Разъясняли новые нормы, от-
вечали на вопросы. Более 
семи тысяч таких ответов мы 
направили компаниям. Ста-
рались обрабатывать вопро-
сы не дольше суток, — расска-
зал руководитель Федераль-
ной службы по труду и заня-
тости Михаил Иванков.
Он напомнил, что по реше-
нию правительства России 
были сокращены проверки 
предприятий. Инспекторы 
посещали только те органи-
зации, где работа сопряжена 
с риском для здоровья. Это 

позволило снизить нагрузку 
на бизнес во время панде-
мии. При этом наблюдается 
уменьшение количества на-
рушений на предприяти-
ях. Количество несчастных 
случаев сократилось на де-
сять процентов по сравнению 
с 2019 годом.
Кроме того, эксперты обсуди-
ли меры поддержки, которые 
были приняты в этом году 
правительством России. 
— Главное, что потребитель-
ский спрос не так сильно 
упал, как это могло быть. 
В этом тоже есть заслуга госу-
дарства. Еще руководи телям 
компаний при расчете нало-
говых выплат разрешили 
учитывать расходы на закуп-
ку товаров, обеспечивающих 
безопасность сотрудников. 
Этой возможностью, по на-
шим данным, воспользова-
лись больше 70 процентов 
компаний, — сообщил пре-
зидент Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей Александр 
Шохин. 

Пандемия ускорила внедре-
ние цифровых технологий 
в сферу охраны труда. Появи-
лись мобильные приложе-
ния для работников и руково-
дителей предприятий. Увели-
чились объемы электронно-
го документооборота. Стали 
внедряться дистанционные 
медицинские осмотры. 
По мнению экспертов, в буду-
щем контроль за соблюдени-
ем всех норм можно будет осу-
ществлять при помощи одной 
электронной платформы.
— Различные датчики, кото-
рые следят за состоянием че-
ловека или окружающей сре-
ды, уже внедряются на произ-
водствах и в оборудование. 
Это позволяет избежать мно-
гих рисков и опасностей, с ко-
торыми мы сталкиваемся 
в процессе трудовой деятель-
ности, — добавил президент 
Ассоциации производителей 
средств индивидуальной за-
щиты Владимир Котов.
По итогам выставки-форума 
будут составлены рекоменда-
ции по изменению законода-

тельства в соответствии с но-
выми тенденциями. Их на-
правят в Министерство труда 
России.
Программа выставки рассчи-
тана на три дня.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Вчера откры-
лась 24-я Между-
народная вы-
ставка «Безопас-
ность и охрана 
труда». Экспер-
ты из 20 стран 
обсудили влия-
ние пандемии 
на отрасль.

тенденции

13 октября 2020 года. Оператор Иван Подлесный готовит основу для ткацкого станка на производстве средств индивидуальной защиты. У него на голове наушники, 
которые защищают органы слуха от громкого шума 

Коронавирус: вместе мы сильнее
Почти 2,7 миллиона жителей столицы зарегистрировались в системе QR-кодов с 19 октября этого года, сообщил вчера руководитель Департамента торговли и услуг 
столицы Алексей Немерюк. Всего же сейчас в Москве 10 630 точек с QR-кодами — мест, где посетителей информируют о возможных пересечениях с зараженными 

коронавирусом. Какие еще меры предпринимаются в столице для борьбы с коронавирусной инфекцией, читайте на этой странице. 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Страны 
ужесточают 
карантин

В мире выявлено уже более 
67,5 миллиона заболевших 
новой коронавирусной ин-
фекцией. Количество новых 
случаев каждый день про-
должает стремительно расти. 

Страны мира на фоне увели-
чения числа заболевших вво-
дят дополнительные ограни-
чения. Например, четыре ев-
ропейские страны решили 
отложить открытие горно-
лыжных курортов до января 
2021 года. Из-за роста числа 
новых случаев заражения не 
откроют свои горнолыжные 
курорты Франция, Италия, 
Германия и Андорра.
— Власти немецкой Баварии 
повторно ввели режим чрез-
вычайной ситуации, который 
будет действовать с 8 декабря 
по 5 января, — рассказали 
в оперативном штабе по кон-
тролю и мониторингу ситуа-
ции с коронавирусом в Мо-
скве. — Вводится общий за-
прет на выход на улицу без ува-
жительных причин. При этом 
в районах, где зафиксируют 
свыше 200 новых слу чаев на 
100 тысяч человек за неделю, 
будет действовать комендант-
ский час с 21:00 до 5:00.
Кроме того, с 7 декабря без 
ограничений в Эстонию нель-
зя въехать ни из одной страны 
Европы. Все приезжающие 
должны предъявлять резуль-
таты теста на коронавирус 
и соблюдать 10-дневную са-
моизоляцию. А с 9 декабря 
власти Дании закрывают ре-
стораны, бары, театры и ки-
нотеатры в 38 коммунах стра-
ны. Учащихся всех школ на-
чиная с 4-го класса отправят 
на досрочные рождествен-
ские каникулы, которые 
в этом году продлятся дольше 
обычного.
В столице Южной Кореи до 
19 декабря ввели предпослед-
ний по жесткости уровень 
мер. Рестораны, кафе, залы, 
супермаркеты и парикмахер-
ские должны закрываться 
в 21:00. Средняя и старшая 
школы переведены на уда-
ленку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

как у них

Добровольцы 
чувствуют себя 
хорошо
Первый компонент вакцины, 
разработанной в центре 
«Вектор», в рамках испыта-
ний получили уже около 
770 добровольцев. Об этом 
вчера сообщили в Роспо-
требнадзоре.

Участниками пострегистра-
ционных испытаний вакцины 
«Эпиваккорона» стали 672 до-
бровольца от 18 лет. Кроме 
того, инъекцию препарата 
сделали 96 тестируемым стар-
ше 60 лет.
— Все добровольцы чувству-
ют себя хорошо, нежелатель-
ных последствий не выявле-
но, — сообщили в пресс-
службе Роспотребнадзора.
Оценивать уровень иммуни-
тета, сформировавшегося по-
сле инъекции вакцины «Эпи-
ваккорона», будут с помощью 
высокочувствительных те-
стов, разработанных в центре 
«Вектор».
Кстати, для участвующих в ис-
пытании действуют особые 
правила. В течение 42 дней 
после инъекции им необходи-
мо избегать посещения обще-
ственных мест, строго соблю-
дать масочный режим, режим 
гигиены и социальную дис-
танцию, а также ограничить 
употребление алкоголя и им-
мунодепрессантов.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Организаторов ресторанных вечеринок 
ждут солидные штрафы
Объединение администра-
тивно-технических инспек-
ций Москвы (ОАТИ) выявило 
нарушения мер профилакти-
ки коронавирусной инфек-
ции в ресторане певца Мор-
генштерна.

Заведению грозит штраф до 
миллиона рублей или закры-
тие на срок до 90 суток. Как 
рассказал главный инспек-
тор Объединения админи-
стративно-технических ин-
спекций Сергей Михайлов, 
проверка прошла в рамках 
контрольных мероприятий 
на предмет соблюдения орга-
низациями санитарно-эпиде-
миологических требований. 
О нарушениях сообщали 
средства массовой информа-
ции и пользователи социаль-
ных сетей. 
— Нарушения были зафикси-
рованы в ходе празднования 
дня рождения популярного 
тик-токера и певца Дани Ми-
лохина. В ходе мероприятия 
нарушался масочно-перча-
точный режим, а также не 
выполнялись требования по 
соблюдению социального 
дистанцирования, — сказал 
Сергей Михайлов.
Он отметил, что информация 
о выявленных фактах переда-
на в столичный Роспотреб-
надзор для рассмотрения во-
проса о приостановлении де-

ятельности указанной орга-
низации.
Инспектор добавил, что ра-
нее были выявлены наруше-
ния антиковидных мер посе-
тителями клуба Nice Bar на 
Новом Арбате. 
— Одновременно в данном 
заведении находилось более 
200 человек, что физически 
не позволяло организаторам 
обеспечить на площадке со-
блюдение санитарно-гигие-
нических и противоэпидеми-
ческих мероприятий, — сооб-
щил подробности Сергей Ми-
хайлов.

По его словам, клубу грозит 
штраф до 300 тысяч рублей 
или приостановление дея-
тельности. Если будет выяв-
лен факт нанесения вреда здо-
ровью человека, то размер 
штрафных санкций может до-
стичь миллиона рублей.
Также инспекторы выявили 
нарушения мер профилакти-
ки коронавируса в ходе празд-
нования дня рождения теле-
ведущей Виктории Бони в ре-
сторане Balzi Rossi в центре 
Москвы. В частности, не со-
блюдались дистанция и ма-
сочно-перчаточный режим 

посетителями ресторана на 
Кудринской площади.
— Руководитель ресторана 
вызван в инспекцию для со-
ставления протокола об адми-
нистративном правонаруше-
нии, — сказал Михайлов.
Еще одна проверка выявила 
нарушения мер профилакти-
ки посетителями закрытого 
мероприятия в апартаментах 
премиум-класса, организо-
ванного модельным агент-
ством. Штраф за такое нару-
шение — 300 тысяч рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

это закон
В случае причинения 
вреда здоровью посети-
телей или имуществу 
размер штрафа для ор-
ганизации может соста-
вить миллион рублей. 
Речь идет о выявлении 
случаев заражения ко-
ронавирусной инфекци-
ей посетителей различ-
ных заведений. Заведе-
ниям рекомендовано 
подключать систему 
цифровых кодов, благо-
даря которой можно 
предупредить людей 
о возможных контактах 
с заболевшими. 

АНТОН КОТЯКОВ
МИНИСТР ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ РФ
На сегодняшний день это 
крупнейшая выставка в Вос-
точной Европе и СНГ. Зареги-
стрировались свыше 43 тысяч 
участников. Пандемия скор-
ректировала планы многих 
компаний. Но сфера охраны 
труда начала уверенно разви-
ваться. Ситуация с коронави-
русом заставила общество 
обратить внимание на эту 
часть работы. Если раньше 
термин «средства индивиду-
альной защиты» звучал толь-
ко на рабочих совещаниях, 
то теперь этими словами поль-
зуется вся страна. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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5 декабря 23:50 Сотрудники ОАТИ и Росгвардии проверяют 
работу развлекательного клуба в центре Москвы
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Обсудили создание 
школы будущего
Вчера стартовала междуна-
родная онлайн-конференция 
по новым онлайн-технологи-
ям EdCrunch. В этом году она 
посвящена вызовам, кото-
рые стоят перед системой 
образования и бизнес-сооб-
ществом в связи с цифрови-
зацией процессов. 

Для конференции была разра-
ботана специальная интерак-
тивная платформа, которая 
позволила смотреть высту-
пления спикеров на восьми 
параллельных каналах. Про-
грамма реализовывалась по 
пяти основным направлени-
ям, включая дошкольное, 
школьное и высшее образова-
ние, корпоративное обучение 
и EdTech. 
— В этом году мы расширили 
аудиторию и пошли в сторону 
максимальной практикоори-
ентированности. Наряду 
с дискуссиями и мастер-клас-
сами, определяющими теку-
щую и будущую повестки тех-
нологий образования в Рос-
сии и мире, отдельное внима-
ние будет уделено развитию 
цифровых компетенций. Упор 
делается и на практическое 
использование средней и выс-
шей школы, а также техноло-
гий российского EdTech-
рынка, — отметила ректор 
Университета Национальной 
технологической инициати-
вы 20.35 Нина Яныкина. 
За три дня перед зрителями 
выступят более 200 экспер-
тов в области новых образо-
вательных технологий, раз-
работчики инновационных 
решений, представители вен-
чурных фондов и бизнес-ком-
паний, занимающихся инве-
стициями и развитием 
в EdTech. В программе меро-
приятия более 150 выступ-
лений. 
На конференции будет затро-
нута тема, которая сегодня 
беспокоит многих родите-
лей, — цифровизация школь-
ного образования. По данным 
недавних исследований цен-
тра компетенций EdCrunch 
University, около 70 процентов 
взрослых в России считают, 
что ребенок слишком сильно 
отвлекается во время дистан-
ционного обучения, больше 
60 процентов отмечают пере-

бои в работе онлайн-плат-
форм и низкое качество ин-
тернет-соединения. Многих 
волнует, что после пандемии 
система дистанционного обу-
чения в школах может сохра-
ниться. 
— Ключевая тема EdCrunch, 
сквозной линией проходящая 
через все треки, — появление 
новой педагогики, которая 
формируется в переломное 
время в связи с массовым за-
просом на персонификацию 
образования. В рамках до-
школьного трека эксперты 
вместе с участниками обсудят, 
как найти подход к «цифро-
вым» детям, разглядеть и раз-
вить талант каждого, привить 
навыки онлайн-безопасно-
сти, — заявила ректор Нацио-
нального исследовательского 
университета «МИСиС» Алев-
тина Черникова.
Например, завтра в рамках 
EdCrunch пройдет панельная 
дискуссия «Школа против 
COVID-19». В ней примут уча-
стие представители Мини-
стерства просвещения РФ, 
правительства Москвы и дру-
гие эксперты. Они обсудят, 
с какими проблемами стол-
кнулись педагоги и ученики 
в период дистанционного обу-
чения и какие перемены нуж-
ны в системе образования, 
чтобы их избежать.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Секреты 
царского 
гостеприимства

Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» провели вир-
туальную экскурсию «Прием 
иностранных посольств в Ко-
ломенском дворце».

Тематический тур по музею из 
цикла «Блеск и величие: ди-
пломатический этикет при 
царе Алексее Михайловиче» 
провел экскурсовод Виктор Ба-
ранов. Он рассказал зрителям 
о посольских традициях, зало-
жившихся в ХVII веке, о разли-
чии приемов послов из восточ-
ных и западных стран.
Виктор Баранов отметил, что 
прием иноземных послов в то 
время представлял собой 
сложнейший церемониал, ос-
новная цель которого — под-
черкнуть величие Российско-
го государства. Эта задача 
была учтена и при строитель-
стве Коломенского дворца — 
официальной летней рези-
денции царя Алексея Михай-
ловича. До его правления са-
модержцы только отдыхали 
в Коломенском. Алексей Ми-
хайлович начал проводить 
здесь и официальные приемы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Праздник рекомендуют 
провести по-семейному
В Роспотребнадзоре дали 
рекомендации по праздно-
ванию Нового года и Рожде-
ства в период пандемии ко-
ронавируса.

Представители ведомства по-
просили россиян отказаться 
от поездок за границу и прове-
дения корпоративов. 
— Встреча Нового года и пред-
стоящие длительные празд-
ники должны быть в первую 
очередь безопасными. В этот 
период необходимо быть осо-
бенно внимательными к свое-
му здоровью и здоровью окру-
жающих, — отметили в пресс-
службе Роспотребнадзора.
Среди прочих рекоменда-
ций — совет не посещать ме-
роприятия, которые прово-
дятся в закрытых помещени-
ях. Опасными назвали даже 
места массового скопления 
людей на открытом воздухе. 
В ведомстве попросили не хо-
дить по нескольку раз друг 
к другу в гости и не пригла-
шать к себе друзей и род-
ственников. Лучше макси-
мально ограничить контакты 
с людьми на этот период. 
Ведь, по мнению экспертов, 
такие встречи тоже могут по-
способствовать распростра-
нению коронавируса.

— Роспотребнадзор рекомен-
дует провести новогодние 
праздники дома, в кругу се-
мьи, по возможности на све-
жем воздухе, — уточнили 
в пресс-службе ведомства.
Неплохим вариантом для 
того, чтобы отметить Новый 
год с семьей, в ведомстве на-
звали загородный отдых.
Цена на аренду загородной 
недвижимости довольно 
сильно варьируется. По дан-
ным одного из порталов по 
аренде недвижимости, за са-
мый дешевый вариант при-
дется заплатить от восьми ты-
сяч рублей в сутки. А более 
комфортабельный дом с ба-
ней будет стоить около 20 ты-
сяч рублей.
Дешевле обойдется отметить 
Новый год в санатории или 
пансионате. В среднем одно-
му человеку за такой отдых 
придется заплатить около 
пяти тысяч рублей в сутки.
Но даже за городом не стоит 
забывать о том, что нужно но-
сить маски и перчатки.
— Уделите особое внимание 
социальной дистанции не ме-
нее полутора-двух метров 
друг от друга, — добавили 
в Роспотребнадзоре.
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

НУРЛАН КИЯСОВ
ДИРЕКТОР КОНФЕРЕНЦИИ EDCRUNCH

Исследования показывают, 
что основная сложность дис-
танционного образования за-
ключается именно в препода-
вании в цифровом мире. 
Мы проектируем ту среду, 
с которой взаимодействуют 
все участники процесса, хотим 
распространять доказанные 
и зарекомендовавшие себя 
практики, чтобы они исполь-
зовались в учебе. Конферен-
ция охватывает все уровни об-
разования, и одна из ключе-
вых тем — индивидуальная 
траектория обучения, цифро-
вая трансформация и те вызо-
вы, с которыми мы столкну-
лись в период пандемии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московские колледжи уже ме-
сяц занимаются в онлайн-
формате. Как отмечают мно-
гие студенты, дистанционное 
обучение имеет большой 
плюс: не надо теперь тратить 
время на дорогу и добираться 
до места учебы — порой на не-
скольких видах транспорта.
— Конечно, с новым форма-
том обучения в мою жизнь 
пришел и новый распорядок 
дня. Если раньше, чтобы по-
пасть на учебу, мне приходи-
лось вставать в 6 утра, соби-
раться и бежать на электрич-
ку, то сейчас через 15–20 ми-
нут после подъема я уже в пол-
ной готовности. Также 
и с окончанием занятий: 
раньше дома я оказывалась 
в среднем в 5–6 часов вечера, 
сейчас же к двум часам все ос-
новные занятия у меня закан-
чиваются, — поделилась Ма-
рия Иванова, первокурсница 
специальности «Графический 
дизайнер» Московского тех-
никума креативных инду-
стрий им. Л. Б. Красина.
Новый распорядок не только 
изменил график сна и отдыха, 
но и повлиял на досуг. 
— Недавно никто и подумать 
не мог, что оказаться, к при-
меру, в музее можно, не выхо-

дя из собственного дома. Пре-
подаватели, конечно, не упу-
скают такой возможности, 
и ежедневно в колледже про-
ходят различные мероприя-
тия. Я могу не тратить время 
и деньги на дорогу, а участвую 
в них прямо со своего телефо-
на или компьютера, — отме-
чает Софья Брылина, студент-
ка 2-го курса Московского го-
сударственного колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий.
Как известно, человек может 
приспособиться к любым усло-
виям, однако не всегда это про-
исходит быстро. Чтобы при-
нять ситуацию, необходимо 
некоторое время. Несмотря на 

то что на удаленке студенты 
занимались весной, с перехо-
дом на нее осенью им при-
шлось снова перестраиваться.
— Конечно, мне хочется 
учиться очно. Но адаптирова-
лась к удаленке я быстро, ведь 
мы все живем, используя тех-
нологии. Поэтому включить 
видеосвязь для общения — 
уже не такая проблема, — ска-
зала Софья Брылина.
Достаточно быстро адапти-
ровалась и студентка 4-го 
курса Московского технику-
ма креативных индустрий 
им. Л. Б. Красина Кристина 
Муратова.
— Мне комфортнее учиться 
из дома, — рассказала она. — 

Помимо учебы я занимаюсь 
танцами с детьми, и мне удоб-
но переключаться с одной 
конференции на другую. 
В дистанционном формате об-
учения есть свои плюсы. 
Практическое занятие у Кри-
стины проходит в формате 
лекций с объяснением темы 
и онлайн-демонстрации. По-
сле каждый выполняет инди-
видуальное задание и защи-
щает его.
— Всегда можно посмотреть 
запись занятия на нашей 
платформе дистанционного 
обучения, связаться с препо-
давателем, получить индиви-
дуальную консультацию, — 
отмечает студентка.

Помогают приспособиться 
к условиям удаленки и сами 
колледжи. Преподаватель ро-
бототехники, информацион-
ных технологий Московского 
государственного колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий Даниил 
Зайцев отметил, что эффек-
тивную систему обучения по-
зволил выстроить ресурс «На-
вигатор студента», который 
разработал колледж.
— Ресурс дает открытый до-
ступ студентам к образова-
тельному контенту, расписа-
нию занятий и практик, — по-
яснил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Студенты колледжей довольны 
дистанционным форматом 
Студенты мо-
сковских кол-
леджей в связи 
с эпидемиологи-
ческой ситуаци-
ей до 15 января 
2021 года про-
должают учить-
ся удаленно. 
Вчера учащиеся 
и педагоги рас-
сказали, как ос-
ваивают дисци-
плины онлайн.

образование

Вчера 13:17 Студентка 4-го курса Московского техникума креативных индустрий им. Л. Б. Красина Кристина Муратова учится удаленно. Девушке нравится такой 
формат, потому что она стала успевать гораздо больше, не тратя время на дорогу до колледжа и обратно

Коронавирус: поддержим друг друга 
Спортивные тренеры будут включены в группу приоритетного вакцинирования от коронавируса в 2021 году по мере наращивания оборотов производства вакцины, 

сообщила вчера член комитета Госдумы РФ по труду и соцполитике Ольга Павлова. Тренеры работают с большим количеством людей, в том числе детей, находясь 
с ними в непосредственном контакте. Что еще делается, чтобы остановить пандемию, читайте в материалах наших корреспондентов. 

Добровольцы обработали культурный 
центр на юго-западе столицы
Вчера представители сту-
денческого пожарно-спаса-
тельного отряда «Феникс» 
Московского политехниче-
ского института провели де-
зинфекцию Культурного 
центра «Вдохновение» 
на Литовском бульваре. 
Корреспондент «ВМ» наблю-
дал, как обрабатывают поме-
щения.

Сегодня большинство препо-
давателей культурного цен-
тра работают удаленно. Но 
есть и дежурные сотрудники, 
безопасность которых руко-
водство обеспечивает всеми 
возможными способами.
— Мы попросили сотрудни-
ков МЧС обработать места об-
щего пользования, — говорит 
главный инженер «Вдохнове-
ния» Евгений Айнулин. — 
Наш культурный центр имеет 
большую площадь — почти 
одиннадцать тысяч квадрат-
ных метров. На трех этажах до 
пандемии работало множе-
ство кружков.
Представители Управления 
МЧС по Юго-Западному адми-
нистративному округу от-
кликнулись на просьбу и на-
правили своих добровольных 
помощников на дезинфекцию 
здания.

Спасатели-волонтеры Алек-
сандр Смирнов, Татьяна Ше-
ремет и Екатерина Михайло-
ва надевают защитные белые 
костюмы, маски и ранцы, 
в которые залито пять литров 
раствора.
— Это дезинфицирующее 
средство сделано на основе пе-
рекиси водорода, молочной 
кислоты и алкилдиметилбен-
зиламмония хлорида, — рас-
сказывает член студенческого 

пожарно-спасательного отря-
да Александр Смирнов. — Оно 
крайне эффективно и к тому 
же безопасно даже для малень-
ких детей, не требует отмыва-
ния, очень быстро высыхает на 
поверхности. 
Парень вместе со своими кол-
легами начинает обходить по-
мещение, распыляя жидкость 
на скамейки, пол и перила 
лестниц. Заходят в комнаты 
личной гигиены. Действи-

тельно, буквально через одну-
две минуты средство испаря-
ется с поверхности. Что нема-
ловажно, даже не чувствуется 
запаха «химии».
— Мы давно пользуемся этим 
раствором, — делится руково-
дитель отряда Евгений Офи-
церов.
Возглавляемое им подразде-
ление существует уже два де-
сятка лет при Московском по-
литехническом институте. 
Отряд «Феникс» объединяет 
более 70 студентов, которые 
получают вторую специаль-
ность — инженера по пожар-
ной безопасности. Многие по-
том отправляются трудиться 
в МЧС.
— После окончания вуза 
я тоже хочу пойти служить, — 
не скрывает свои планы Екате-
рина Михайлова. — Я уже три 
года сотрудничаю со студенче-
ским пожарно-спасательным 
отрядом. Если первый из них 
был в основном посвящен обу-
чению, то теперь я часто дежу-
рю, участвую в дезинфекциях. 
Регулярно выезжаем на места 
происшествий, помогаем лю-
дям, которые пострадали в до-
рожно-транспортных проис-
шествиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:47 Член пожарно-спасательного отряда «Феникс» 
Татьяна Шеремет обрабатывает скамейки в Культурном 
центре «Вдохновение»

сидим дома

РОМАН ЛАНЦОВ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ДИСЦИПЛИН КОЛЛЕДЖА СФЕРЫ 
УСЛУГ № 32

Поначалу ребята очень рас-
строились, что им не удастся 
побывать на практике. Но мы 
провели с ними несколько за-
нятий в дистанционном фор-
мате, где каждый мог проя-
вить себя, показать свои на-
выки в деле в домашней об-
становке. Минуя процесс 
адаптации к незнакомой сре-
де, ребята с интересом и всей 
серьезностью отнеслись к та-
кому формату проведения 
практических занятий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 8 декабря 

660 073 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ501 403 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ9496
2 515 009 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 981 526 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ44 159

В РОССИИ

комментарии 
экспертов

МИХАИЛ ДАНИЛОВ
МЕДИЦИНСКИЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО ТУРИЗМА 
И КОРПОРАТИВНОГО ЗДОРОВЬЯ  

Санаторий сегодня наи-
более безопасное место, 
чтобы встретить Новый 
год. Для отдыха гостям 
нужно предоставить 
справку об эпидокруже-
нии и санаторно-курорт-
ную карту. На карантин 
никого отправлять 
не планируется. 

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ МОСКВЫ  

Спрос на аренду заго-
родных домов очень вы-
сок. Большинство людей 
интересовались ком-
фортабельными домами 
в радиусе 30 километров 
от Москвы. В среднем 
аренда загородного 
коттеджа обойдется 
от 25 до 50 тысяч рублей 
в сутки. Но чем ближе 
праздничные дни, тем 
выше стоимость.
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Знаковый рубеж программы реновации — 
миллион квадратных метров жилья 
Вчера в Стройкомплексе сто-
лицы сообщили, что достиг-
нут показатель в миллион 
квадратных метров жилья 
по программе реновации.

Показатель назван знаковым 
рубежом в реализации мас-
штабной программы ренова-
ции. С момента ее запуска 
в Москве построено 80 жилых 
домов общей площадью по-
рядка миллиона квадратных 
метров. 
— Из них 62 новостройки пе-
реданы под заселение, — рас-
сказали в столичном Строй-
комплексе. 
Там же добавили, что про-
грамма реновации жилого 
фонда будет только набирать 
обороты в ближайшие годы. 
При этом пандемия коронави-
русной инфекции принципи-
ально не скажется на общих 
объемах и сроках ввода ново-
строек.
В настоящее время ведется 
строительство еще 173 домов 
по программе площадью 2,6 
миллиона «квадратов». В ста-
дии проектирования находят-
ся 100 объектов на 1,8 милли-
она квадратных метров. 
— В общей сложности в городе 
подобраны 472 стартовые пло-
щадки. Это позволит обеспе-
чить в городе непрерывное 
волновое переселение всех 
участников программы, — 
уточнили в Стройкомплексе.
По данным ведомства, в бли-
жайшие три года в Москве 
планируется запроектиро-
вать и построить свыше четы-
рех миллионов квадратных 
метров жилья за счет Адрес-
ной инвестиционной про-
граммы. Ее параметры обсуж-
даются в настоящее время де-
путатами Московской город-
ской думы. Соответствующий 
законопроект внесен на их 

рассмотрение вместе с глав-
ным финансовым докумен-
том — бюджетом столицы. 
— Из общего объема 3,8 мил-
лиона квадратных метров жи-
лья придется на программу 
реновации, которая остается 
одним из приоритетов на бли-
жайшее время, — добавили 
в столичном ведомстве. 
В результате реализации это-
го мегапроекта, которым на-
звана программа реновации 
столичного жилого фонда, 
российский мегаполис полу-
чит не только новые каче-
ственные дома, но и комфорт-
ное для жизни пространство 
с развитой инфраструктурой. 
Будут обновлены инженер-
ные сети, сформированы ком-
фортные жилые кварталы 
и микрорайоны. На месте сне-
сенных пятиэтажек построят 

новые дома, спортивные 
и культурные центры. На пер-
вых этажах новостроек обу-
строят объекты соцкультбыта 
и магазины, а малый и сред-
ний бизнес сможет подобрать 
для себя нужные помещения. 
Напомним, что первые дома 
по программе реновации го-
рожане начали заселять в на-
чале 2018 года, сейчас уже 
больше 28 тысяч москвичей 
получили новые квартиры.
Программа реновации ут-
верждена мэром Москвы Сер-
геем Собяниным в августе 
2017 года. Она касается около 
миллиона москвичей и пред-
усматривает расселение 5174 
домов и более 350 тысяч квар-
тир. Для них сформирован 
график переселения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инспекторы 
проверили 
стройки
Вчера в Мосгосстройнадзоре 
отчитались о вводе недви-
жимости в Новой Москве 
за этот год. 

С начала года на присоеди-
ненных территориях стало на 
91 объект больше. За 11 меся-
цев введено свыше 1,5 милли-
она квадратных метров, из 
них жилья — почти 830 тысяч 
«квадратов». Среди сданных 
в эксплуатацию объектов: 
первые два дома по програм-
ме реновации в поселке Шиш-
кин Лес, семь домов обману-
тых дольщиков в жилом ком-
плексе «Спортивный квартал» 
и шесть в ЖК «Марьино Град». 
Среди нежилых объектов, 
введенных с начала года, — 
Дом культуры в поселке Киев-
ский, здание ОВД в Комму-
нарке, автостоянка на 900 
мест, три детских сада, школа 
на 1150 мест, производствен-
но-складские здания в инду-
стриальном технопарке и ги-
пермаркет в Коммунарке.
— В настоящее время под над-
зором в Новой Москве нахо-
дится 240 объектов общей 
площадью 8,27 миллиона ква-
дратных метров, — сообщили 
в Мосгосстройнадзоре. 
Специалисты комитета про-
вели 858 проверок объектов, 
строящихся на присоединен-
ных территориях. Кроме того, 
свыше тысячи испытаний 
прошло при строительстве 
инфекционного госпиталя 
в Вороновском. 
Председатель Мосгосстрой-
надзора Олег Антосенко сооб-
щил, что за прошедшие меся-
цы было выявлено 897 нару-
шений на различных объек-
тах. Сумма штрафов по прото-
колам составила почти 
39  миллионов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

С момента запуска программы 
реновации в столице мы уже 
ввели в эксплуатацию 77 до-
мов, большая часть которых 
передана под заселение. В на-
стоящее время строится 
и проектируется еще 263 дома 
общей площадью порядка 
4,2 миллиона квадратных ме-
тров. В работе находятся 
472 стартовые площадки. 
В перечень стартовых площа-
док вошли готовые и строя-
щиеся дома, участки, занятые 
парковками и зданиями, пу-
стыри. Сформирован ориенти-
ровочный перечень переселе-
ния по программе реновации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Сергей Собянин 
присвоил наименования 
четырем строящимся 
станциям Большой коль-
цевой линии (БКЛ) мо-
сковского метро. Так, 
станция с рабочим назва-
нием «Улица Новаторов» 
теперь будет называться 
«Новаторская», «Улицу 
Народного Ополчения» 
официально переимено-
вали в «Карамышевскую». 
Также на БКЛ появятся 
станции «Мневники» 
и «Тере хово». 

кстати

15 октября 2020 года. Москвич Глеб Лисовский доволен жильем, которое он получил 
по программе реновации в доме на улице Судостроительная, 3

Московский эндокринный за-
вод — не просто крупнейшее 
фармацевтическое предприя-
тие в городе, а пока что един-
ственный производитель рос-
сийских анальгетиков для лю-
дей с онкологическими забо-
леваниями.
— Мы давно и успешно сотруд-
ничаем, — написал Сергей Со-
бянин. — В 2016 году заводу 
присвоили статус промышлен-
ного комплекса.
Это дает предприятию нало-
говые льготы. Сэкономлен-
ные средства идут на рекон-
струкцию цехов и развитие 
производства. Так, в период 
пандемии завод не только уве-
личил объемы производства 
лекарств, но и начал выпу-
скать новые для себя препара-
ты, в том числе для лечения 
коронавируса. Среди них — 
противовирусные препараты 
и антикоагулянты, 
которые назнача-
ют пациентам для 
предотвращения 
образования тром-
бов сосудов.
— Благодаря Мо-
сковскому эндо-
кринному заводу, 

который практически в два-
три раза увеличил производ-
ство препаратов гепариново-
го ряда, в городе точно не 

должно быть про-
блем с этой про-
дукцией, — сказал 
руководитель Де-
партамента инве-
стиционной и про-
мышленной поли-
тики Москвы Алек-
сандр Прохоров.

Важные лекарства
Продукцию завода использу-
ют в 124 медицинских орга-
низациях. При этом около 70 
процентов производимых им 
препаратов входят в перечень 
жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов.
— Также в этом году эндо-
кринный завод наладил вы-
пуск отечественных лекарств 
для облегчения состояния де-

тей с тяжелыми судорога-
ми, — добавил Собянин. — 
Раньше такие препараты 
в России не выпускали, их 
приходилось закупать за рубе-
жом.
Мощности завода позволяют 
выпускать лекарства в раз-
личных формах: ампулах, 
флаконах, шприц-тюбиках, 
таблетках, капсулах и так да-
лее. Помимо анальгетиков за-
вод производит широкий 

спектр препаратов, которые 
применяются в офтальмоло-
гии, кардиологии, гинеколо-
гии и других направлениях.

Новые центры госуслуг
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин провел заседание пре-
зидиума столичного прави-
тельства. По его итогам вла-
сти города решили открыть 
флагманский центр «Мои до-
кументы» в Юго-Восточном 

округе и новый центр госус-
луг поселения Щербинка.
Флагманский центр будет ра-
ботать в одном из корпусов 
торгово-развлекательного 
центра «Город», рядом со стан-
цией метро «Нижегородская». 
Помимо традиционных сер-
висов здесь можно будет полу-
чить уникальную услугу МИД 
России «Консультация легали-
зации документов». 
Центр откроется в ТЦ «Гале-
рея Щербинка» на Новостро-
евской улице.

Полезный сервис
Также вчера мэр подписал по-
становление об утверждении 
порядка работы «Ветеринар-
ной автоматизированной си-
стемы» — «ВетАС». С ее помо-
щью можно не только запи-
сать питомца на прием к вете-
ринару, но и найти его, если 
вдруг он потерялся. Приюты 
для безнадзорных животных 
вносят в систему данные обо 
всех попавших к ним подопеч-
ных. Если у отловленного жи-
вотного есть чип или номер 
клейма, которое ранее внесли 
в «ВетАС», то специалист мо-
жет узнать контакты хозяина. 
Сейчас к «ВетАС» подключе-
ны все 26 ветклиник города. 
В системе содержатся сведе-
ния о 618 023 животных.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Фармацевтический завод освоил 
выпуск редких препаратов
Московский эн-
докринный за-
вод запустил 
производство 
препаратов, ко-
торые раньше 
не производили 
в России. 
Об этом вчера 
сообщил мэр 
столицы Сергей 
Собянин 
(на фото внизу) 
на своих страни-
цах в соцсетях.

день мэра

Резиденты работают 
на перспективу 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
рассказал о развитии фарма-
цевтической промышленно-
сти в Москве. 

Общий объем инвестиций 
в эту отрасль составил почти 
пять миллиардов рулей. Дан-
ные приводятся за 9 месяцев 
этого года. При этом чуть бо-
лее 80 процентов из общего 
объема пришлось на резиден-
тов особой экономической 
зоны «Технополис «Москва».
— Вложения высокотехноло-
гичных предприятий-рези-
дентов технополиса в произ-
водство лекарственных пре-
паратов и материалов, приме-
няемых в медицинских целях, 
в этом году выросли более чем 
в пять раз по сравнению 
с 2019-м, — отметил Ефимов.
В настоящее время на терри-
тории ОЭЗ «Технополис «Мо-
сква» локализовано семь фар-
мацевтических производств, 
специализирующихся на вы-
пуске лекарств против онко-
логии, психоневрологических 
и аутоиммунных заболева-
ний, нарушений костно-мы-
шечной и дыхательных си-
стем, а также изделий для сто-
мированных больных и био-
медицинских клеточных про-
дуктов для восстановления 
кожи и мягких тканей.
На резидентов особой эконо-
мической зоны также прихо-
дится четверть всех инвести-
ций в производство компью-
теров, электронных и оптиче-
ских изделий.
— Самый многочисленный 
кластер технополиса состав-
ляют производители электро-
ники — 70 процентов от об-
щего числа предприятий. Они 
выпускают интерактивные 
панели, оптические транс-
форматоры, кремниевые пла-
стины, транспортные карты, 
чипы для бесконтактных 
оплат и многое другое. Чет-
верть всех инвестиций Мо-
сквы в производство компью-
теров, электронных и оптиче-
ских изделий приходится 
именно на них, — отметил ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-

ной политики города Алек-
сандр Прохоров.
Всего же доля инвестиций ре-
зидентов за три квартала ны-
нешнего года в обрабатываю-
щие производства столицы 
составила 11 процентов.
— За девять месяцев текущего 
года резиденты особой эко-
номической зоны вложили 
7,4 миллиарда рублей, — при-
вел данные генеральный ди-
ректор особой экономиче-
ской зоны «Технополис «Мо-
сква» Геннадий Дегтев.
Всего в технополисе сосредо-
точено 180 высокотехноло-
гичных компаний, 79 из них 
имеют статус резидента. Они 
уже осуществили инвестиции 
в развитие своих производств 
на сумму более 36 миллиар-
дов рублей.
Предприятия со статусом ре-
зидента получают доступ к на-
логовым преференциям: ос-
вобождение от уплаты налога 
на имущество, землю и транс-
порт. Также компании эконо-
мят 17 процентов на налоге на 
прибыль в ее региональной 
части. Отчисления в феде-
ральный бюджет для них осу-
ществляются по льготной 
ставке — два процента вместо 
обычных трех.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

тысяч рабочих 
мест создано 
на предприятиях, 
работающих в со-
ставе особой эко-
номической зоны 
«Технополис «Мо-
сква». 

цифра
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Инвесторы рассказывают начинающим 
предпринимателям, как раскрутить свой бизнес

Оборудованными местами для зимнего отдыха 
могут похвастаться все городские округа 

Более 1,2 тысячи начинаю-
щих предпринимателей 
прошли обучение в этом году 
по одной из образователь-
ных программ цифровой 
платформы mbm.mos — 
«Онлайн-акселе-
ратор МБМ». 
Об этом вчера рас-
сказала заммэра 
Москвы Ната-
лья Сергунина 
(на фото).

Занятия для начи-
нающих бизнесме-
нов проходят бесплатно. Слу-
шателям рассказывают, как 
раскрутить свою идею, со-
брать команду, а также найти 
партнеров и клиентов. Пер-
вые вебинары прошли в мае. 
Сейчас по онлайн-программе 
занимаются 300 человек. 

— Это отличная возможность 
для тех, кто хочет начать свое 
дело и привлечь инвести-
ции, — сказала Наталья Сер-
гунина. — Бизнесмены, со-
трудники инновационных 

центров, педагоги 
ведущих вузов 
и инвесторы рас-
сказывают слуша-
телям, как сделать 
с тартап-проек т 
успешным.
Участники образо-
вательной онлайн-
программы полу-

чают практические задания, 
за выполнение которых на-
ставники выставляют баллы. 
Самые успешные ученики 
смогут представить свои про-
екты на инвестиционной сес-
сии и тем самым привлечь фи-
нансирование. За время рабо-

ты акселератора 12 основате-
лей стартапов уже получили 
предложения от инвесторов. 
Среди счастливчиков — ком-
пании, которые работают 
в сфере услуг, образования 
и медицины.
До конца года еще можно при-
соединиться к «Онлайн-аксе-
лератору МБМ». Заявки на об-
учение принимаются от всех 
желающих до 21 декабря. В 
рамках курса доступны семь 
образовательных модулей. 
В каждом — по несколько ви-
деоуроков продолжитель-
ностью до 10 минут. Обуче-
ние займет от нескольких не-
дель до двух месяцев. Участ-
ники программы сами выби-
рают себе занятия, которые 
им интересны. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве для зимнего отды-
ха подготовили 125 террито-
рий. Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе столичного 
Департамента по делам 
гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и по-
жарной безопасности.

Места, где можно покататься 
на лыжах, коньках и санках, 
оборудовали с учетом природ-
ного ландшафта каждого из 
столичных округов. Больше 
всего территорий для зимнего 
отдыха получилось сделать на 
востоке города. Там подгото-
вили 18 зон, еще 16 доступны 
на северо-западе Москвы 
и 15 — на северо-востоке. По 
14 территорий оборудовали 
в Северном и Западном окру-
гах и по 13 — в Южном и Юго-
Западном. Еще восемь зон для 

зимних развлечений сделали 
на юго-востоке города, по 
пять — в центре и на террито-
рии Новой Москвы, а также 
четыре — в Зеленограде.
— Чтобы обеспечить безопас-
ность жителей на акватории 
столицы в Московской город-
ской поисково-спасательной 
службе на водных объектах 
прошли специальную подго-
товку 350 сотрудников, — 
подчеркнули в пресс-службе 
ведомства. — В частности, 
они отработали приемы спа-
сения пострадавшего из ледя-
ной полыньи и оказания ему 
первой помощи.
На всех поисково-спасатель-
ных станциях города вместо 
катеров и мотолодок на кру-
глосуточное дежурство по-
ставлены суда на воздушной 
подушке.

— Спасатели каждый день па-
трулируют водоемы и напо-
минают отдыхающим о мерах 
безопасности, — добавили 
в пресс-службе. — Особое 
внимание сотрудники поис-
ково-спасательной службы 
уделяют детям, которые нахо-
дятся у воды без взрослых.
Так, в прошлые выходные 
спасатели, патрулируя мо-
сковские реки и озера, встре-
тили три тысячи отдыхаю-
щих, 98 рыбаков и 41 любите-
ля искупаться в ледяной воде. 
При этом инспекторы прове-
ли 630 бесед с нарушителями 
правил безопасности. Остает-
ся надеяться, что они прислу-
шались к спасателям и боль-
ше не будут рисковать своей 
жизнью.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Вчера 13:15 Первый заместитель министра промышленности и торговли России Сергей Цыб (в центре) и руководитель 
Департамента инвестиционной и промышленной политики Москвы Александр Прохоров (крайний справа) изучают новые лекарства, 
выпускаемые Московским эндокринным заводом. О препаратах им рассказал директор предприятия Михаил Фонарев
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Зрители проголосовали 
за самых достойных артистов

Победителей премии выбра-
ли зрители. Они голосовали 
за своих фаворитов в каждой 
из 18 категорий в режиме он-
лайн. На победу претендова-
ли 56 номинантов. 
Приз за лучшую роль теа-
тральной актрисы в кино по-
лучила Мария Аронова, кото-
рая сыграла в фильме «Лед-2». 
А в мужской версии этой но-
минации победу одержал Да-
ниил Страхов. Зрители отме-
тили его за главную роль в ки-
ноленте «Знахарь».
В номинации «Лучшая жен-
ская роль» победила заслу-
женная артистка России Нон-
на Гришаева.
— Я не особо обласкана пре-
миями. Но, как говорила Люд-
мила Гурченко, «вас же никто 
не любит, кроме народа». 
Я благодарна зрителям за эту 
поддержку и любовь, — сказа-
ла Нонна Гришаева.
Артистка стала победителем 
и в другой номинации. Поста-
новку «Питер Пэн», где Нонна 
Гришаева исполняет роль Вэн-
ди, признали лучшим спекта-
клем для детей и юношества.
— Однажды я увидела на руке 
у Алексея Франдетти, режис-
сера этого спектакля, татуи-
ровку в виде Питера Пэна 
и поняла, что это судьба. Ведь 
первая роль, которую я сыгра-
ла в театре, была Вэнди. Мне 

тогда было 10 лет. Мы должны 
были создать этот спектакль, 
и мы это сделали, — добавила 
Нонна Гришаева.
В этом году дирекция премии 
учредила две новые номина-
ции — «Лучший любитель-
ский театр» и «Лучший АртОт-
вет пандемии». Первую кате-
горию создали для поддержки 
творческих студий по всей 
стране. Приз в этой номина-
ции получил народный театр 
«Сотоварищи», который нахо-
дится в Омской области.
Вторая категория стала логич-
ной реакцией на современные 
вызовы. За звание «Лучший 
АртОтвет пандемии» поборо-
лись онлайн-проекты, создан-

ные в условиях самоизоляции 
весной 2020 года. Главную на-
граду получил инстаграм-мю-
зикл «Мой длинноногий де-
да» режиссера Алексея Фран-
детти.
На церемонии вручили специ-
альную премию «Легенда сце-
ны». Решение о присвоении 
этого почетного звания при-
нимает Общественный совет 
премии, основываясь на пред-
ложениях зрителей. В этом 
году такой награды удостои-
лись Александр Збруев, Ва-
лентина Талызина и посмер-
тно Роман Виктюк.
— Мне так неудобно, когда ко 
мне подходят люди и говорят: 
«Я вас обожаю». За что? Ко-

нечно, я старалась быть хоро-
шей артисткой, но я не дорос-
ла до звания «великолепной». 
О такой награде я даже не 
мечтала. Счастлива, что мой 
труд оказался созвучен мно-
гим зрителям, — сказала 
 народная артистка РСФСР 
 Валентина Талызина.
Премию Александру Збруе-
ву вручила член Обществен-
ного совета премии «Звезда 
театрала», поэтесса Лариса 
 Рубальская.
— Я помню свой десятый 
класс, когда все девчонки 
были поражены Димкой из 
фильма «Мой старший брат», 
которого сыграл Александр 
Збруев. Мы влюбились в этого 

артиста, стали красить ресни-
цы в надежде когда-нибудь 
увидеть его поближе, чтобы 
он заметил нас. Прошло 
столько лет, а он все такой же. 
И моя мечта сбылась. Сегодня 
я тоже накрасила ресницы 
и вижу его рядом с собой на 
сцене, — поделилась Лариса 
Рубальская.
В этом году победителей на-
градили дипломами. А тради-
ционные статуэтки им вручат 
позже. Дело в том, что их соз-
дают вручную на чешской ма-
нуфактуре. А из-за пандемии 
статуэтки не смогли доста-
вить в Россию.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Госсовет возглавит 
президент
Вчера президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
(на фото) подписал несколь-
ко важных законов страны. 
Соответствующие докумен-
ты опубликовали на офици-
альном интернет-портале 
правовой информации.

Глава государства подписал 
Федеральный закон о Госсове-
те, согласно которому он бу-
дет возглавлять этот орган 
власти. В его состав войдут 
председатель правительства, 
спикеры Совета Федерации 
и Госдумы, руководитель ад-
министрации президента 
и главы регионов. Кроме того, 
по решению президента в со-
став совета могут быть вклю-
чены члены политических 
партий, имеющих фракции 
в ГД, представители местного 
самоуправления и иные лица.
В документе также говорится, 
что Госсовет будет участво-
вать в разработке задач внеш-
ней и внутренней политики, 
обсуждении параметров про-
екта бюджета и кадровой по-
литики страны. 
Также президент подписал па-
кет законов о верховенстве 
Конституции и приоритете ее 
действия на территории Рос-
сии. Так, применение правил 
международных договоров 
в их истолковании, противо-
речащем Конституции, не до-
пускается.
Кроме того, Владимир Путин 
подписал закон, продлеваю-
щий заморозку накопитель-
ной пенсии до конца 2023 
года. Согласно документу от-
числения в размере шести 
процентов от зарплаты на-
правляются в страховую часть 
и идут на выплаты нынешним 
пенсионерам.
Среди подписанных главой 
государства документов есть 
и Федеральный закон об уда-
ленной работе, который регу-
лирует перевод сотрудников 
на дистанционку. Он вводит 
три ключевых понятия. Пер-
вое — дистанционная работа. 
Второе — временная дистан-
ционная работа. Согласно за-
кону такой режим предусма-
тривает временное выполне-
ние трудовой функции со-
трудника, работающего на ос-
новании трудового договора, 

вне стационарного рабочего 
места, находящегося под кон-
тролем работодателя. Третье 
понятие — комбинированная 
дистанционная работа — под-
разумевает организацию ста-
ционарной занятости на ра-
бочем месте и дистанционной 
работы.
Стоит отметить, что теперь на 
законодательном уровне за-
креплено, что работодатель 
может переводить сотрудни-
ков на удаленку в случае чрез-
вычайных ситуаций без их со-
гласия, но будет обязан обе-
спечить необходимым обору-
дованием или возместить за-
траты. При этом перевод ра-
ботника на удаленку не смо-
жет стать основанием для 
снижения заработной платы, 
а уволить такого человека 
можно будет только в случае, 
если он не выходит на связь 
в течение двух суток без ува-
жительной причины. 
Еще один важный закон, под-
писанный Владимиром Пути-
ным, касается «дачной амни-
стии». Она продлена еще на 
пять лет, до 1 марта 2026 года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ЯКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ПРЕМИИ
ЗВЕЗДА ТЕАТРАЛА
Мы до последнего момента 
сомневались, удастся ли нам 
провести премию офлайн. 
Но мы смогли. Эта премия зри-
тельская. Более ста тысяч че-
ловек голосовали за наших 
лауреатов. И очень важно бы-
ло, чтобы зрители смогли от-
благодарить и поздравить 
своих кумиров. Конечно, 
мы делаем все, чтобы соблю-
дать санитарные требования. 
Мы сократили не только коли-
чество гостей, но и число тех, 
кто будет вручать награды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Театре имени 
Вахтангова под-
вели итоги еже-
годной премии 
«Звезда театра-
ла». Награды по-
лучили выдаю-
щиеся актеры 
и режиссеры 
из столицы 
и других реги-
онов России.

премия

Юные звездочки покорили 
ледовый каток
Соревнования по фигурному 
катанию на коньках «Веселые 
льдинки» прошли в ледовом 
комплексе «Морозово».

За победу боролись ребята из 
разных спортивных школ 
и объединений. Участвовали 
фигуристы из ЦСКА, спортив-
ного клуба «Север», спортив-
ных школ «Щербинка», «Мос-
к вич» и другие.
— Наши фигуристы выступа-
ют с пяти лет. Это самые юные 
участники состязаний. Стар-
шим 12–13 лет, — рассказала 
один из организаторов Нина 
Зарипова. — Мы разделили их 
на несколько групп. Предус-
мотрены номинации «Юный 
фигурист» и «Но вичок».
Перед выступлением ребятам 
дали возможность размяться 
на льду и в последний раз от-
точить прыжки, скольжения 
и повороты. Тренеры дают на-
ставления подопечным, напо-
минают, чтобы они не забыва-
ли улыбаться судьям, держать 
руки, выдерживать финаль-
ную паузу и только после нее 
поклониться.
Семилетняя Лилия Евдокимо-
ва вышла на площадку в яр-
ком розовом фраке. Под весе-

лую музыку она скользит по 
льду, солнечно улыбается, 
вращаясь вокруг себя, и дела-
ет прыжок. Девочка уходит 
счастливая — все состоялось, 
как она и планировала. Ника-
кого падения, никаких осечек 
или помарок.
Жюри тоже отметило мастер-
ство юной фигуристки и при-
судило ей первое место в но-
минации.
— Мне нравится кататься на 
коньках. Занимаюсь с пяти 
лет. Больше всего люблю пры-
гать — это у меня хорошо по-
лучается. Когда я на льду, 
представляю, что нахожусь на 
тренировке, и волнение исче-
зает, — поделилась спорт-
сменка.
Ее мама, Анастасия, отмети-
ла, что, пока их школа закры-
та, они тренируются самосто-
ятельно.
— Занимаемся онлайн, дома. 
Иногда посещаем индивиду-
альные уроки с наставником. 
А вообще очень выручают дво-
ровые катки, где можно отра-
ботать выученные движе-
ния, — объясняет женщина.
А пока идет церемония на-
граждения, в раздевалке уже 
готовятся Юлия Сильченко 

и Мария Кренгауз. Они высту-
пают во втором юношеском 
разряде. Девочки, как настоя-
щие звездочки, поправляют 
прически, подкрашивают губ-
ки. На льду они должны сиять 
не бледнее, чем их расшитые 
блестками костюмы.
Всех участников наградили 
призами и медалями. А побе-
дителям соревнований вручи-
ли кубки.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ШКУЛЕВА
ДИРЕКТОР СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ 
АЛМАЗНЫЙ ЛЕД
При проведении соревнова-
ний мы обязательно обеспе-
чиваем все необходимые нор-
мы безопасности. Дети высту-
пают только перед судьями, 
зрителей на ледовой арене 
нет. У катка они находятся 
со своими тренерами, а роди-
тели ждут своих спортсменов 
в раздевалке. Кроме того, 
чтобы принять участие в со-
стязаниях, участникам необ-
ходимо предоставить меди-
цинскую справку о допуске 
от педиатра.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активных граждан приглашают открыть 
собственное дело

Музыканты познакомят жителей столицы
с творчеством разных народов

Продолжается регистрация 
участников на бесплатный 
всероссийский турнир 
по предпринимательским 
компетенциям «Создай свой 
бизнес».

Турнир состоит из трех этапов 
и ориентирован на граждан 
в возрасте от 14 до 56 лет, зани-
мающихся предприниматель-
ской деятельностью или толь-
ко планирующих открыть свое 
дело.
В первом этапе, который за-
вершится 21 февраля следую-
щего года, участникам необхо-
димо зарегистрироваться 
и скачать игру «ФП. Бизнес-си-
мулятор». Приложение разра-
ботано Министерством эконо-
мического развития России со-
вместно с федеральным обра-
зовательным проектом «Фа-
брика предпринимательства». 
Во втором этапе, который 
пройдет с 22 по 28 февраля сле-
дующего года, участники бес-
платного турнира пройдут те-

стирование на знание основ 
предпринимательской дея-
тельности.
— В рамках третьего — фи-
нального этапа, который со-
стоится в Санкт-Петербурге 
в марте, участники, прошед-
шие отбор, будут выполнять 
аналитические задания, кото-
рые представляют собой ре-
альные ситуации из бизнес-
практики. Победители полу-
чат ценные призы, дипломы 
и сертификаты на обучение 
в школе «Фабрика предприни-
мательства», — сообщают ор-
ганизаторы. 
Целью турнира является со-
действие развитию малого 
и среднего предприниматель-
ства на территории России, 
а также участие молодых биз-
несменов во Всероссийском 
турнире по предприниматель-
ским компетенциям «Создай 
свой бизнес».
Жюри всероссийского турни-
ра формируется из числа побе-
дителей конкурсов предпри-

нимателей, экспертов в обла-
сти развития бизнеса, предста-
вителей органов государ-
ственной власти, ответствен-
ных за поддержку и развитие 
предпринимательской дея-
тельности в России, руководи-
телей деловых объединений.
Оценивать финалистов будут 
известные отечественные биз-
несмены и эксперты Мини-
стерства экономического раз-
вития Российской Федерации.
— В России свободное пред-
принимательство существует 
уже более четверти века, но, со-
гласно статистике, в настоящее 
время процент предпринима-
телей в нашей стране один из 
самых низких в мире. Дефицит 
профессиональной коммуни-
кации у бизнес-сообщества на-
лицо. Проведение таких турни-
ров может исправить ситуа-
цию, — рассказал основатель 
проекта «Фабрика предприни-
мательства» Айдар Булатов. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vn.ru

Сегодня состоится XVI Меж-
национальный вечер «Мо-
сква в ритмах народов мира».

Впервые с 2004 года это собы-
тие пройдет в онлайн-форма-
те. Трансляцию можно будет 
увидеть на YouTube-канале 
Московского дома нацио-
нальностей с 19 часов. Несмо-
тря на смену формата, орга-
низаторы обещают сохранить 
традиционную для мероприя-
тия неформальную молодеж-
ную атмосферу. 
Зрителей ждут яркая этниче-
ская шоу-программа, высту-
пление лучших националь-
ных коллективов, музыкаль-
ных групп, творчество кото-
рых органично сочетает в себе 
фольклорные традиции раз-
ных народов и веяния совре-
менности. 
— Свое музыкальное и танце-
вальное мастерство продемон-
стрируют лучшие вокалисты, 
музыкальные и хореографиче-
ские коллективы из России, 

Грузии, Армении, Африки. 
Зрители увидят выступление 
групп «Дети Picasso», Exilados, 
«Намгар», «Ойме», Kimbata, 
а также Алены Минулиной 
и Анны Гофман. Также в рам-
ках концертной программы 
выступят Анна Окуджава, ан-
самбль Киргизского культур-
ного центра, шоу барабанщи-
ков Vasiliev Groove. Танцеваль-
ные ансамбли «Кочевник», 
«Адат» и «Нур» продемонстри-
руют зажигательные танцы на-
родов мира. Ведущим события 
выступит Тимур Скляров, — 
сообщают организаторы. 
По их словам, межнациональ-
ный вечер-концерт «Москва 
в ритмах народов мира» за 
пятнадцать лет существова-
ния стал одним из главных эт-
нокультурных событий рос-
сийской столицы, с каждым 
годом привлекающим все 
больше любителей музыки 
разных народов. 
В организации и проведении 
проекта активно участвуют 

молодежные национальные 
общественные организации, 
объединяющие усилия во-
круг общего дела по сохране-
нию национальных традиций 
малых этнических групп, по-
пуляризации знаний о культу-
ре, укрепления межнацио-
нальной дружбы и сотрудни-
чества.
— Нам было очень приятно 
выступать на межнациональ-
ном вечере «Москва в ритмах 
народов мира». Мы русские, 
поэтому представлять Ирлан-
дию в российской столице 
для нас особенно ответствен-
но и приятно, тем более 
в компании прекрасных му-
зыкантов и танцоров. Кроме 
этого, сам по себе фестиваль 
был отлично организован, — 
поделился с «ВМ» один из 
участников проекта про-
шлых лет, солист группы 
«Бригада святого Патрика» 
Михаил Смирнов. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

7 декабря 9:40 Юная фигуристка Лилия Евдокимова выступает на соревнованиях в ледовом 
комплексе «Морозово». Спортсменка одержала победу в своей номинации 

7 декабря 21:48 Народная артистка РСФСР Валентина Талызина получила премию «Звезда театрала» в специальной почетной номинации «Легенда сцены». Публика 
стоя приветствовала знаменитую советскую актрису продолжительными аплодисментами

И
ГО
РЬ

 Г
ЕН
ЕР
АЛ

ОВ

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

Всего президент подпи-
сал 30 документов, среди 
которых Федеральный 
закон о направлении мат-
капитала на другие цели. 
Женщина в случае отказа 
от направления средств 
маткапитала на формиро-
вание накопительной 
пенсии сможет восполь-
зоваться ими в других це-
лях спустя полгода.

кстати
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Декабрь будет 
особенно солнечным
В декабре жителей Москов-
ского региона ждет много 
солнечных дней. Об этом 
вчера сообщил научный ру-
ководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд 
(на фото).

Эксперт отметил, что первый 
месяц зимы в Москве, как пра-
вило, «депрессивный». 
— Я имею в виду барическую 
депрессию — в центре евро-
пейской России на-
блюдается область 
низкого давления. 
Это значит: низ-
кие облака, снег, 
дождь, — пояснил 
Вильфанд. — Одна-
ко в этом году де-
кабрь порадует 
большим количе-
ством часов солнечного света. 
По мнению специалиста, на 
декабрьском солнце можно 
даже немного загореть, и под-
ставлять лицо его ласковым 
лучам не вредно. 
Научный руководитель Ги-
дрометцентра назвал минув-
шую осень самой теплой за 
все время метеонаблюдений 
в нашей стране. И это не един-
ственный возможный рекорд. 
— Есть большая вероятность, 
что нынешний год в России 
будет фигурировать в ранге 
самых высоких температур-
ных режимов, — заключил 
Вильфанд. — Первые десять 
месяцев он был фантастиче-
ски теплым.
За минувшие 11 месяцев за-
фиксирована самая высокая 
средняя температура и в ми-
ре — по данным Всемирной 
метеорологической организа-
ции, примерно на 1,2 градуса 
выше уровня 1850–1900 го-
дов. Так что и на всей планете, 
по мнению ВМО, 2020 год ста-
нет одним из трех самых те-
плых в истории наблюдений. 
При этом, по словам Романа 
Вильфанда, эта зима в России 
выдастся холоднее, чем про-
шлая. Эксперт предупредил, 
что погода в декабре будет из-
менчивой, хотя ожидается, 
что месячные температуры 
будут около нормы или выше. 
Специалист пока воздержался 

от прогнозов, какая погода 
ждет москвичей в новогодние 
каникулы. 
Самая морозная ночь в столи-
це этой зимой была зафикси-
рована с 7 на 8 декабря — тем-
пература воздуха была ниже 
положенной многолетней 
нормы месяца на два градуса.
По прогнозу Вильфанда, до се-
редины следующей недели 
москвичам не стоит ждать 
сильных и резких снегопадов.

— При этом нель-
зя исключать, что 
с воскресенья мо-
жет начать выпа-
дать небольшой 
снежок, — добавил 
метеоролог.
Причиной отсут-
ствия сильных 
осадков в столице 

он назвал антициклон с ре-
кордно высоким атмосфер-
ным давлением. 
— При таком антициклоне по-
года или безоблачная, или ма-
лооблачная. Антициклон в на-
стоящее время мощный, он 
сейчас занимает огромную 
территорию. Поэтому такая 
ясная погода. Нас ждет запо-
минающийся декабрь, — по-
дытожил синоптик.
Разрушение антициклона мо-
жет начаться в середине гря-
дущей недели. 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

рекорды
Самое жаркое ле-
то в столице было 
в 2010 году. Столбики 
термометров поднима-
лись до 40 градусов 
в тени. Рекорды высо-
кой температуры за этот 
аномальный летний пе-
риод были побиты четы-
режды.
А в 1940 году была самая 
холодная зима в Москве. 
Морозы достигали ми-
нус 42 градуса. Многие 
люди получили обморо-
жения, сельскому хо-
зяйству был нанесен не-
малый ущерб.
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Один сотрудник способен 
заразить всех

Веселиться 
вполне реально онлайн Не гулянка, 

но символическое действо
Отдайте деньгами, 
так будет честнее

Людям очень нужен настоящий праздник

В этом году корпоративы проводить 
не стоит. Мы, например, в своем кол-
лективе — в Сеченовском университе-
те — не будем. 
И сотрудники отнеслись к этому с по-
ниманием. Ведь, как показывает ми-
ровая практика, заражения случаются 
именно во время таких вот крупных 
мероприятий с большим количеством 
людей. 
С одной стороны, казалось 
бы, ничего страшного. 
Ведь люди же ездят в ме-
тро, ходят в магазины, жи-
вут обычной жизнью и не 
заражаются. К тому же сей-
час, по моим прикидкам, 
около 40 процентов мо-
сквичей имеют от ковида 
иммунитет: они переболе-
ли им, классически или 
бессимптомно. С другой 
стороны, пока совершенно 
непонятно, как долго этот 
иммунитет продержится. 
Ведь коронавирусом, как известно, 
можно заразиться и во второй раз. 
К тому же корпоратив — это по опре-
делению мероприятие веселое, это гу-
лянка, где ни социальную дистанцию, 
ни масочный режим соблюдать прак-
тически невозможно. Все выпивают, 
общаются, танцуют — конечно, без 
масок и близко друг к другу. К тому же 
люди будут находиться не на улице, 
а в помещении. И это не крытая спор-
тивная арена, а, как правило, доволь-
но тесный офис. 
А значит, условия для циркулирова-
ния вируса создаются просто идеаль-

ные. Может получиться, что на меро-
приятие придет всего один инфициро-
ванный и заразит большую часть со-
трудников. А потом они начнут зара-
жать своих близких, друзей и род-
ственников, с кем будут общаться на 
новогодних каникулах. Больше того, 
они повезут вирус в регионы, куда 
многие поедут отдыхать. А в середине 

и конце января мы полу-
чим новый резкий рост за-
болеваемости ковидом по 
всей стране. Причем для 
компании, которая прове-
дет корпоратив, этот рост 
заболеваемости может 
стать буквально роковым. 
Как работать, если полови-
на сотрудников болеет? 
Вот и получится, что в кон-
це декабря мы весело отме-
тили праздник, а уже через 
несколько недель оказа-
лись в кризисе, из которого 
непонятно как выбирать-

ся. Для некоторых компаний этот но-
вогодний праздник и вовсе может 
стать последним.
В общем, я думаю, в этом году корпо-
ратив неуместен. 
Нужно дождаться появления надеж-
ной вакцины, сделать всем прививки, 
справиться с ковидом и только тогда 
уже начать думать о массовых меро-
приятиях. 
Корпоратив не поездка на метро и не 
поход в поликлинику. Без него вполне 
можно обойтись. Давайте потерпим 
до следующего декабря, вот тогда 
и массово отпразднуем.

Корпоративы даже в условиях панде-
мии возможны. Больше того — нам их 
сейчас заказывают. Как правило, ком-
пании, занимающиеся продажами: 
у них все более-менее нормально, поэ-
тому руководство хочет поздравить 
и при этом мотивировать сотрудни-
ков на новые свершения. 
Корпоративы будут прово-
диться онлайн. Первый 
формат такой. Арендуется 
студия, откуда через интер-
нет по специально выде-
ленному каналу ведется ве-
щание. Причем сразу 
и в офис, где, как известно, 
вполне может работать до 
15 процентов сотрудников 
и выставлены большие 
экраны, и всем, кто работа-
ет удаленно и к трансляции 
подключился. В студии мо-
жет происходить разное. 
Ну, например, рэп-батл Де-
дов Морозов — нашего и китайского. 
Или нашего и Санта-Клауса. Также 
участники корпоратива могут посмо-
треть фильм, посвященный этому году 
в компании. А еще из студии идет ве-
щание. Музыки. кстати, пока не зака-
зал никто, зато все хотят разговорного 
жанра — что-то вроде «Вечернего Ур-
ганта». Возможно, дело в том, что 
люди устали без общения и хотят слу-
шать живую человеческую речь. Кста-
ти, с артистами в студии они могут об-

щаться, задавать им вопросы, шутить 
в ответ на их скетчи. Разумеется, вы-
ступает и глава компании, подбадри-
вает, рассказывает о ее перспективах. 
А еще всем в определенное время от-
правляется подарок. Вот, скажем, вре-
мя пять часов вечера, и к вам в дом сту-
чится курьер с каким-то презентом. 

Подарки все сотрудники 
получают одновременно — 
где бы они ни жили. Согла-
ситесь, это здорово. При-
чем в составе подарка обя-
зательно бутылка шампан-
ского, которую все должны 
одновременно открыть 
и выпить бокал вместе 
с коллегами, пусть и нахо-
дясь в разных концах 
Москвы, или страны, или 
мира. И все кричат «ура»!
Второй формат мероприя-
тия — онлайн-игра. Суть 
такая: Дед Мороз не может 

прийти на само мероприятие, потому 
что у него возраст 65 плюс. И Дедушка 
спрятал подарки внутри онлайн-
игры. И вот сотрудники их ищут вну-
три виртуального мира, который, ко-
нечно, забрендирован в логотипах 
компании. 
В общем, провести праздник можно — 
было бы желание. Время сейчас не-
простое, но это не значит, что мы 
должны закрыться по квартирам и не 
получать от жизни удовольствия.

В Советском Союзе, как известно, ни-
каких корпоративов не было. Собра-
лись после работы, купили тортик, так 
Новый год и отметили. Корпорати-
вы — порождение новой капиталисти-
ческой эры — фальшивый символ еди-
нения руководства и рядового персо-
нала компании. Это еще и своеобраз-
ный откуп, который дают 
топ-менеджеры своим под-
чиненным. Дескать, мы вас 
ценим и даже готовы по-
тратиться. Так в свое время 
вожди племени и цари 
устраивали для народа пир. 
В любом случае за послед-
ние четверть века люди 
привыкли, что их поят, кор-
мят, развлекают, а кое-кого 
даже и награждают. При-
чем привыкли так, что от-
сутствие корпоратива, по-
дозреваю, будет восприня-
то крайне негативно. Об-
становка в обществе, согласитесь, сей-
час довольно тревожная: пандемия, 
снижение зарплат, не очень понятные 
перспективы. И если компании начнут 
массово отменять корпоративы, то, ду-
маю, тревожность только усилится. 
«Почему отменили? Начальство до 
того обнаглело, что на нас экономит, 
по-человечески поздравить не хочет? 
Или все так плохо, что на праздник уже 
и денег нет?» — в таком ключе, я ду-
маю, будут рассуждать многие. 
В общем, на мой взгляд, корпоративы 
нужны. Я позволю себе смелую анало-
гию. 7 ноября 1941 года в Москве на 
Красной площади прошел военный 
парад. Казалось бы — никакой прак-
тической необходимости в нем не 
было. Враг стоял у стен города, Москву 
бомбили, готовилась эвакуация всего 
и вся, шла речь даже об остановке ме-
тро. По идее — тут уж не до парадов. 
Парад вроде бы совершенно лишнее, 
учитывая, что на него отвлекались 
и силы, и средства, которых и так 

остро не хватало. Но его все же прове-
ли. Почему? А он имел огромное ду-
ховное значение. Он был символом: 
смотрите — мы не изменяем своим 
ритуалам! Мы готовы следовать им 
даже в самых тяжелых условиях, пото-
му что мы верим в победу! 
В условиях пандемии и экономическо-

го кризиса корпоратив для 
компании — это своего 
рода парад. Или поднятие 
флага: смотрите, несмотря 
на все трудности, мы празд-
нуем завершение прошло-
го года и приход следующе-
го. Мы не выживаем, мы 
живем, жизнь продолжает-
ся! Но тут, конечно, важно 
и наполнение праздника. 
Нужна не гулянка, а имен-
но праздник — с награжде-
нием лучших, кто помог 
компании в этот трудный 
год выстоять. 

Нужны слова благодарности сотруд-
никам. Нужны искренние и внушаю-
щие оптимизм заверения, что «мы 
прорвемся». Вот тогда корпоратив бу-
дет осмысленным и нужным меропри-
ятием. 

Чем меньше внешних физических 
контактов, тем лучше! Время сейчас 
такое, что лучше ограничить обще-
ние. Я сам общаюсь главным образом 
виртуально, и, скажу вам, среди моих 
друзей практически исчез-
ли ковид-диссиденты. За 
месяцы с начала пандемии 
многие поняли, что все 
очень серьезно — слишком 
уж близко падали снаряды. 
В общем, на мой взгляд, 
сейчас нужна разумная 
осторожность. 
Да, корпоратив часто быва-
ет необходим для сплоче-
ния команды и награжде-
ния лучших. Но почему бы 
в этом случае его не прове-
сти онлайн? За долгие ме-
сяцы самоизоляции мы на-
учились вполне эффективно общаться 
и на расстоянии, вот давайте и исполь-
зуем этот опыт! Чокаться бокалами 
с шампанским можно и через экран 
ноутбука. Один мой коллега-социолог 
уже много лет так делает, встречая Но-
вый год со своими американскими 
друзьями. Впрочем, я думаю, так дела-
ет не только он: технологии удаленно-
го общения уже давно вошли в нашу 
жизнь, даже изобретать ничего не 
нужно и к чему-то новому привыкать.
К тому же, надо понимать, корпора-
тив — это всегда серьезные затраты. 
Многие компании арендуют для этого 
рестораны, приглашают артистов 
разного уровня. Мероприятие обхо-
дится в миллионы рублей! Немалая 
часть сотрудников так «широко» 
и даже шикарно отдыхает только на 
корпоративе, раз в году. Но этот год, 
согласитесь, особенный. Так почему 
бы деньги, которые обычно тратятся 
на новогодний праздник, просто не 
раздать тем же самым сотрудникам? 

Разделить затраты на их число и вы-
писать в виде премии? Ну или ком-
пенсации за отсутствие привычного 
праздника? Многие, я уверен, если 
провести голосование, предпочтут, 

скажем, 10 тысяч руб лей, 
а не праздник с непредска-
зуемыми последствиями. 
К тому же эту компенса-
цию можно потратить на 
собственный новогодний 
стол или подарки близким. 
Сейчас, согласитесь, 
у большинства работаю-
щих зарплаты не растут. 
А у многих они снизились. 
И деньги — да еще к празд-
нику, Новому году, при-
шлись бы весьма кстати. 
Особенно если учесть, что 
привычных новогодних 

премий и 13-х зарплат многие компа-
нии выплачивать не будут.
В общем, если корпоратив и прово-
дить, то, во-первых, скромно, а во-
вторых, виртуально. Само время дик-
тует! Давайте дождемся следующего 
года и тогда уже отметим в привыч-
ном режиме, погуляв и за год Крысы, 
и за год Быка.

Проводить корпоративы, 
разумеется, нужно. Да, со-
блюдая ограничения. Напри-
мер, сотрудников старше 
65 лет на них приглашать не 
следует — они в группе ри-
ска. Плюс нужно позаботить-
ся о соблюдении социальной 
дистанции. Но сам по себе 
корпоратив необходим хотя 
бы потому, что люди соскучи-
лись по живому человеческо-
му общению. В нашем кол-
лективе, например, около 
90 процентов сотрудников 
уже скоро как год работают дистанци-
онно и, разумеется, хотели бы встре-
титься. Ведь командный дух — это не пу-
стые слова. Все успешные компании его 
имеют. А как дух поддерживать, если об-
щаться исключительно в «Зуме»? Поэто-
му мы, например, новогоднее меропри-

ятие обязательно устроим. 
Как же без праздника?
К тому же корпоратив пред-
полагает награждение луч-
ших. Это очень важный мо-
мент: руководство признает 
заслуги сотрудника перед 
компанией, и многие, конеч-
но, этого признания ждут. 
Люди, как известно, живот-
ные социальные, и публич-
ное признание заслуг для 
большинства крайне важно. 
Не просто какую-то сумму на 
карточку, а еще и теплые сло-

ва. Да, у многих компаний сейчас тяже-
лые времена. У кого-то просто нет 
средств на премирование. Но угостить 
сотрудников, на мой взгляд, все равно 
стоит, да и поблагодарить лучших, по-
обещав вознаградить, когда будет воз-
можность, — тоже. Я знаю, что многие 

руководители сейчас рассуждают в та-
ком же ключе. Ведь их задача — не про-
сто выжить, но и сохранить работоспо-
собный мотивированный коллектив — 
основу успеха любой фирмы. 
Думаю, корпоративов в этом году будет 
меньше обычного. Причины веские: 
и пандемия, и недостаток средств. Музы-
кантов и артистов, работающих Дедами 
Морозами и Снегурочками и живущих 
на новогодние заработки целый год, 
ждут трудные времена. Думаю, перед 
Новым годом снизится активность соис-
кателей работы, потому что многие сфе-
ры сейчас в кризисе. Ну, например, об-
щепит. Вообще деловая жизнь — в силу 
объективных причин — не сказать, что 
кипит. Но потому и нужен корпоратив, 
чтобы доказать — мы работаем, преодо-
леваем кризис, у нас есть перспективы. 
Только ради донесения этой мысли до со-
трудников стоит провести праздник. 

Корпоратив преткновения
Декабрь в столице — сезон новогодних корпоративов. Людям, конечно, праздника хочется: мы так давно не веселились, да и рестораны открыты, 
но ведь пандемию никто не отменял. Мнения экспертов о том, стоит ли отмечать на работе Новый год, читайте в сегодняшнем выпуске нашей 
традиционной тематической страницы «Гайд-парк». Споры ведутся нешуточные. 
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Teodor
Я уже забыл, как многие выгля-
дят, — не видел коллег с середи-

ны марта. Работаю из Пензы, но готов 
приехать в Москву, только чтобы 
на всех посмотреть!

Ольга К.
У нас корпоративы всегда прохо-
дят скучно: собираемся в офисе 

и слушаем начальство. Уж лучше со-
браться с коллегами неформально, 
в ресторане. Так мы и сделаем.

Максим
Какой праздник, когда зарплаты 
порезали? Я сейчас новую работу 

ищу, веселитесь без меня! 

Комментарии

Виталий
Ну какие корпоративы, если за-
прещены все массовые меропри-

ятия? Странно даже думать об этом! 
У меня трое родственников ковидом 
переболели и умер один из знакомых. 

Олеся Ермакова
Лично я коронавирусом перебо-
лела, у меня иммунитет. Знаю не-

скольких коллег, у которых то же са-
мое. Массовых мероприятий я теперь 
не боюсь. В кафе и рестораны хожу 
спокойно.

Artur
Можно ведь провести скромно, 
без излишеств. Народа, кстати, 

все равно придет мало: кто-то боится, 
кто-то к себе в регионы уехал и оттуда 
работает. Собрались, сказали слова, 
наградили лучших и разошлись. 

Светлана
Не пойду на корпоратив, даже ес-
ли меня позовут. Ну что это будет 

за праздник, где все друг на друга 
оглядываются — а не заразен ли ты? 
Что за атмосфера-то будет?

Комментарии

Федор Ивлев
Хорошая идея. Может обойтись 
даже дешевле, чем арендовать 

ресторан или пансионат, как раньше 
бывало. Скромненько и со вкусом.

Елена
Ну что это за праздник, когда 
каждый у себя дома? Празд-

ник — это общение, а здесь ты только 
в экран смотришь и слушаешь каких-
то левых шутников. Плохая идея, 
я бы не участвовала.

Ермак
Я с друзьями уже много лет 
по скайпу общаюсь и даже выпи-

ваю, потому что мы в разных городах 
живем и видимся редко. Сначала, ко-
нечно, было непривычно, а сейчас — 
вполне себе.

Lora
Праздник — это внутренний на-
строй. Формат, конечно, имеет 

значение, но не принципиальное. 
Онлайн так онлайн, время такое.

Комментарии Алекс
Если провести корпоратив, мно-
гие, наоборот, скажут: лучше б 

не проводили, а деньги раздали. 
А еще назовут его «пиром во время чу-
мы»! Может, и правда, лучше деньгами? 

Ирина Агеева
А я согласна с Рощиным. Люди 
хотят праздника и «поднятия 

флага». К тому же многие сейчас 
на дистанционке и просто хотели бы 
увидеть коллег, пообщаться с ними. 
А уж про премии и говорить нечего: 
они точно настроение поднимут.

Комментарии
Егор Колесниченко

Я думаю, большинство все-таки 
захочет праздника. Хорошие кор-

поративы запоминаются, а деньги про-
сто тратятся. Ушли куда-то, и все.

Марина
Я бы взяла деньгами и потратила 
их именно на празднование Но-

вого года. По коллегам очень соскучи-
лась, но заражаться и болеть вот со-
всем не хочу! 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

25 декабря 2018 года. Водитель московского автобуса в костюме Деда Мороза. В этом году новогоднее настроение, несмотря на пандемию, у многих присутствует, и люди хотят 
праздника. А вот в какой форме его проводить и проводить ли вообще — большой вопрос. Большинство экспертов склоняются к онлайну, но с раздачей подарков и премий
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По стопам криминалитета

В одну из столичных адвокатских коллегий об-
ратилась жительница Москвы Елена Тарасова 
(имя и  фамилия изменены по просьбе герои-
ни. — «ВМ»). В этом году она пыталась органи-
зовать отдых для своих родителей в Турции. Де-
вушка решила воспользоваться услугами тури-
стического агента, которого нашла в социаль-
ных сетях. Однако очень скоро пожалела об 
этом. Когда ее отец и мать прилетели на курорт, 
выяснилось, что проживание в отеле не оплаче-
но. Турагент Ольга Овсяник заявила, что плате-
жи не прошли по вине сотрудников гостиницы. 
Елене предложили оплатить счет повторно, 
чтобы решить вопрос оперативно, и москвичка 
отправила деньги. Правда, ее родителей засе-
лили в номер более низкого качества и без 
включенного в стоимость завтрака. К тому же 
при выезде им выставили полную сумму за про-
живание. Елене снова пришлось раскошелить-
ся. В итоге отдых в Турции обошелся семье чуть 
ли не в два раза дороже. Ольга извинялась, ис-
кала оправдания и обещала вернуть деньги. 
Среди других клиентов этого турагента тоже 
нашлись недовольные. Например, еще один 
житель столицы отправил в Турцию жену с ре-
бенком за 52 тысячи рублей. В отеле заявили, 
что проживание оплачено только за три дня 
вместо семи. Семья переслала через турагента 
новый платеж, но он «потерялся». Женщине 
пришлось на собственные средства покупать 
билет, чтобы прилететь домой. 
В другой истории люди и вовсе не смогли вые-
хать из России. Семейная пара хотела отдо-
хнуть на Мальдивах. За это Ольге перевели поч-
ти 300 тысяч рублей. Турагент даже прислала 
фотографии квитанций. Но по факту ни биле-
ты, ни проживание в отеле не были оплачены. 
Ольга сказала, что вернет деньги и даже напи-
сала расписку, но потраченных средств семья 
до сих пор не получила. И таких случаев десят-
ки. Турагент поддерживает связь со всеми кли-
ентами, извиняется, представляет скриншоты 
общения с туроператорами и даже частично 
возвращает деньги. Ее деятельность проанали-
зировали адвокаты. По их мнению, дама приду-
мала новую схему мошенничества, схожую 
с финансовыми пирамидами. 
— Она зарабатывает не на обмане конкретных 
людей, а на том, что ее услугами начинают 
пользоваться все новые и новые клиенты. И по-
терпевших уже достаточно много. Система ра-
ботает не первый год. Суть ее заключается 
в том, что агент крутила деньгами клиентов по 
своему усмотрению, искусственно увеличивая 
стоимость тура. Затем свои долги перед первы-
ми клиентами частично погашала, используя 
средства новых туристов. И это колесо продол-
жало крутиться до недавнего времени. Видимо, 
произошел сбой, и все посыпалось, — рассказал 
адвокат Станислав Мальцев. 
Он добавил, что по факту мошенничества в от-
ношении этого агента потерпевшими уже пода-
ны заявления в полицию. В ближайшее время 
может быть принято решение о возбуждении 
уголовного дела. Шансы добиться справедливо-
го решения очень высоки. Тем более что, по 
данным адвокатов, Ольга Овсяник вводила 
в заблуждение не только своих клиентов, но 
и туроператоров. 
— Она отправляла компаниям поддельные пла-
тежные поручения. Одна из турфирм получила 
от этого агента документ на определенную сум-
му с измененными данными. Ольга даже звони-
ла в компанию и скандалила. Пыталась дока-
зать, что отправила всю необходимую инфор-
мацию. Но служба безопасности туроператора 
легко распознала подделку. Кроме того, оформ-
лялись недостоверные гарантийные письма. 
Здесь налицо состав преступления, а именно 
мошенничества. Мы считаем, что Ольга Овся-
ник планировала ввести в заблуждение как 
туропе раторов, так и своих клиентов с помо-
щью поддельных скриншотов и переписок, — 
заключил Станислав Мальцев.
Женщина к тому же могла без ограничений рас-
поряжаться средствами клиентов для получе-
ния дополнительного дохода. Ведь на ее счете 
хранились крупные суммы от разных людей.
— Теоретически у нее могло быть несколько спо-
собов использовать эти деньги ради прибыли. 
Первое, что приходит в голову, — начисление 
процентов на остаток по счету. Речь идет не 
о вкладах. Там проценты невелики. А вот если 
положить серьезную сумму на карту, то можно 
заработать. Многие банки сейчас предлагают 
такую услугу, как перечисление процентов от 
суммы остатка на счете. Еще один способ — вло-
жить во что-то. Например, купить валюту или 
ценные бумаги на бирже. Современные техно-
логии позволяют сделать это в два клика. С дру-
гой стороны, если человек занимается мошен-
ничеством, то голова у него забита другим. А для 
получения прибыли на инвестициях нужно сле-
дить за процессом. В принципе эта проблема ре-
шается при наличии помощника, — сообщил 
кандидат экономических наук Максим Марков.
По словам эксперта, существует еще один вари-
ант — давать деньги в долг. То есть работать как 
микрокредитная организация. Раздавать сред-
ства знакомым на короткий срок и получать 
деньги с процентами. Такой механизм тоже 
возможен. Есть и другие финансовые инстру-
менты, но управлять ими гораздо сложнее. Так 
что вряд ли их предпочтет человек без соответ-
ствующего образования.

Пандемия развязала руки

Оказалось, что в 2020 году в туристической сфе-
ре людей стали обманывать не только отдельно 
взятые личности, но и целые компании. В соци-
альных сетях пользователи обсуждают, как им 
вернуть деньги за билеты на заграничные рей-
сы, которые отменили. 
— Были случаи, когда зарубежные авиакомпа-
нии, заранее зная, что рейс будет отменен, про-

Столичные юристы опубликовали в интернете разоблачение новой схемы мошенничества в туристической сфере. Жертвами злоумышленников стали десятки 
людей, которые хотели сэкономить на услугах турагентств. Корреспондент «ВМ» пообщался с экспертами о различных видах обмана в этой отрасли и выяснил, 

связан ли рост криминальной статистики с пандемией коронавируса. 

Как мошенники пытаются заработать на покупателях заграничных путешествий

Туристические пирамиды

АЛЕКСАНДР 
КУДРЯВЦЕВ
Корреспондент

русу, ухудшение эпидемической обстановки, 
рост числа заболевших. Все эти события нега-
тивно влияют на внутреннее состояние чело-
века, и мошенники активно пользуются этим. 
— Пандемия коронавирусной инфекции суще-
ственно повлияла на психику. Ведь каждый 
в той или иной мере ощущает, что он в опасно-
сти. Изменились и взаимоотношения. Но при 
этом мысли людей устремлены в будущее, и не-
пременно лучшее. Все ищут что-то, что их спа-
сет. Поэтому вместе со страхом перед пандеми-
ей возникает доверие к любой положительной 
информации. Людям хочется верить, что им ис-
кренне стараются помочь. Неконтролируемое 
желание найти что-то хорошее в жизни откры-
вает широкие перспективы для мошенников. 
Особенно подвержены обману представители 
старшего поколения. Их психологическое со-
стояние очень нестабильно, и подсознательно 
возникает желание довериться кому-нибудь. 
В результате злоумышленники выбирают их 
в качестве жертв, — прокомментировал сло-
жившуюся тенденцию психолог Леонид 
Китаев-Смык.

Только официально

Часто агенты просят перевести средства не на 
счет компании, а на карту одного из сотрудни-
ков. Особенно такая «услуга» получила распро-
странение в связи с коронавирусной пандеми-
ей. Людей склоняют войти в положение и проя-
вить сочувствие. Однако оплачивать туристи-
ческие продукты переводом на личные карты 
нежелательно. Если возникнут сложности, бу-
дет непросто доказать, что клиент все добросо-
вестно выплатил согласно договору. Сотрудник 
компании может заявить, что перевод на карту 
не связан с туристическим продуктом, а произ-
водился в счет оплаты долга. Кроме того, до пе-
речисления денег необходимо узнать подроб-
ности о деятельности своего агента. Следует 
проверить, сотрудничают ли с ним туроперато-
ры. Списки агентов есть на официальных сай-
тах компаний. 

Это облегчает жизнь мошенникам, которые 
просто собирают деньги и исчезают в неиз-
вестном направлении. Бывает, что злоумыш-
ленники специально часть возложенных на 
них задач выполняют. В случае скандала они 
даже могут вернуть деньги или часть долга. Де-
лается это для того, чтобы уйти от уголовной 
ответственности. 
Но чаще всего аккаунты, с которыми поддержи-
вали связь потерпевшие, блокируются их вла-
дельцами после получения средств от клиен-
тов. А счета для перечислений предварительно 
оформляются на третьих лиц, и найти органи-
заторов преступной цепочки не так просто, как 
кажется.
В офлайн-среде мошенники работают реже, по-
скольку пресечь махинации там легче. Хотя 
встречаются и те, кто все-таки имеет офис по 
определенному адресу. Правда, если на них жа-
луются клиенты, об этом быстро узнает мест-
ная полиция и применяет меры. 

Визовый режим 

Еще один способ обмана набрал популярность 
за последние несколько лет. Он связан с получе-
нием визы для посещения ряда стран. 
— С юридической точки зрения это не мошен-
ничество. Скорее большая хитрость. В агент-
стве клиенту предлагают страховку от невыез-
да. На случай, если ему не дадут визу. А на деле, 
как правило, агенты даже не тратят время на ее 
оформление. Они выжидают до последнего. 
Когда до вылета остается два дня, сообщают, 
что в визе человеку отказали, и предлагают тур 
в другую страну. Конечно же, по более высокой 
цене. И клиент соглашается, ведь у него уже со-
браны чемоданы и не хочется терять отпуск, — 
отмечает заслуженный юрист России Иван Со-
ловьев.
Чтобы не попасться на такую удочку, следует са-
мостоятельно оформлять документы. Суще-
ствует множество визовых центров, где с клиен-
тами работают представители различных 
стран. Кроме того, в посольство можно обра-
титься с помощью электронного письма. Но это 
требует времени. Эксперты советуют при бро-
нировании билетов и проживания в отеле обра-
тить внимание на сайт, где производятся все 
операции. В последние годы участились случаи, 
когда мошенники создавали полную копию 
официальных страниц отелей и авиаперевозчи-
ков. Проверить их подлинность в интернете до-
статочно просто. У всех крупных туроператоров 
и гостиниц есть странички в социальных сетях, 
которые гораздо сложнее подделать. На настоя-
щих будут сотни отзывов и подписчиков. Там же 
можно найти ссылку на оригинальный сайт. 

Вера в лучшее будущее

Психологи отмечают, что в 2020 году уровень 
стресса людей вырос в несколько раз. Причи-
ны просты: новости, посвященные коронави-

должали продавать на него билеты. А после — 
разводили руками и предлагали перенести 
деньги на другие перелеты в будущем, не воз-
вращая их на руки. По закону состав преступле-
ния, в данном случае мошенничества, предпо-
лагает обман. И хотя напрямую обвинить авиа-
перевозчика нельзя, элемент обмана тут при-
сутствует, — считает управляющий партнер 
юридической компании Владислав Кочерин.
Он добавил, что такие случаи характерны 
именно для 2020 года, когда ситуацию ослож-
нила пандемия коронавируса. 
Недобросовестная компания также может на-
нять агента, которому будет перенаправлять 
претензии. При этом посредник будет зареги-
стрирован на каких-нибудь Сейшельских 
островах, и тогда на него крайне сложно по-
дать в суд.
— Отмечу, что защититься от такого полумо-
шенничества практически невозможно. Един-
ственный способ себя обезопасить — выбирать 
проверенных перевозчиков с хорошей репута-

цией. Знакомиться с отзывами, обсуждать 
с опытными путешественниками, проверять по 
базам. К сожалению, пандемия повлияла на 
рост цен как на перелет, так и на проживание 
в отелях и другие услуги. Люди очень стараются 
сэкономить и ищут дешевые варианты, часто 
забывая о поговорке «Скупой платит дважды». 
В таких условиях они становятся жертвами не-
чистых на руку граждан. Ведь чаще всего злоу-
мышленники заманивают именно низкой сто-
имостью, — рассказал Владислав Кочерин. 
Не стоит забывать о развитии технологий, ко-
торые позволяют использовать новые способы 
обмана. Сейчас многие предлагают свои услу-
ги через интернет, и в ряде случаев доверчивые 
россияне отправляют деньги непонятно кому. 
Часто они не имеют возможности проверить 
компанию или частное лицо, с которым рабо-
тают. Многие не приезжают в офис, чтобы за-
ключить договор, как должно быть по закону. 

Пандемия
изменила 
психологическое 
состояние людей. 
Они стали более 
доверчивыми
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Внимательность — 
лучшая защита
НАДЕЖДА ЕФРЕМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАВОВОЙ СЛУЖБЫ АССОЦИАЦИИ 
ТУРОПЕРАТОРОВ РОССИИ

Лучший способ поставить заслон мошен-
никам — проявлять бдительность 
при подписании договоров. Если вы пла-
нируете отдых за границей, то без такого 
документа никак нельзя. Он регламенти-
рует продажу туристического продукта, 
а также нюансы перемещения в другую 
страну на том или ином транспорте и про-
живания там. Вся информация должна 
быть в одном договоре. В документе сле-
дует обратить внима-
ние на указание туро-
ператора, ведь агент 
в данном случае лишь 
посредник. Туропера-
тором не может быть 
индивидуальный 
предприниматель. 
Почти всегда это ак-
ционерное общество. 
Если сведений о такой компании нет, 
то это первый сигнал, что что-то не так. 
Стоит задуматься о добросовестности 
агента, если он утверждает, что связы-
ваться с туроператором не нужно. Когда 
вам говорят, что якобы все дешевле 
и удобнее оформлять самим, это ложь. 
Хотя даже наличие туроператора в дого-
воре еще не гарантия успешной сделки 
и хорошего отпуска. Лучше уточнить 
у компании состояние вашей заявки, если 
вы начали сомневаться в добросовестно-
сти агента. В большинстве случаев, как 
только турист передает всю сумму агенту, 
тот должен перевести деньги туроперато-
ру сразу или на следующий день. Обычно 
заявка получает статус «оплачена» в тече-
ние суток-двух. Иногда бывают неболь-
шие задержки. Однако если агент полу-
чил деньги, но по прошествии десяти 
дней статус заявки не изменился, пора 
бить тревогу. В таком случае лучше обра-
щаться напрямую к туроператору. Вам мо-
гут помочь в правовом отделе или службе 
поддержки.

Пирамида — это система, в которой проект 
получает доход за счет средств, вложен-
ных новыми участниками. В классическом 
смысле эта схема используется как инве-
стиционный проект. Люди вкладывают 
свои деньги, надеясь получить прибыль. 
При этом организаторы обещают увели-
чение дохода, если участники будут 
приглашать новых членов. В итоге полу-
ченные средства выплачиваются органи-
заторам и самым первым вкладчикам 
в качестве дохода. А остальные люди оста-
ются ни с чем.

справка

9 августа 2020 года. Горожане поспешили воспользоваться возможностью и отправились отдыхать за рубеж после возобновления международных авиаперелетов из Шереметьева
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точка Сегодня точку в номере ставит шахматист Сергей Карякин, лидирующий в Суперфинале 73-го чемпионата России среди мужчин. Турнир проходит в Центральном 
доме шахматиста имени М. М. Ботвинника в Москве. В третьем туре Сергей Карякин сражался черными фигурами против петербуржца Никиты Витюгова и одержал 
победу. Сергей начал знакомство с шахматной доской в пятилетнем возрасте, а в 12 был признан самым юным гроссмейстером в истории и внесен в Книгу рекордов 
Гиннесса. По его мнению, шахматы — одновременно наука и искусство. И правда, сколько бы человечество ни изобрело интеллектуальных игр, вряд ли что-то срав-
нится с этой. За полторы тысячи лет шахматисты создали и описали множество комбинаций. В России шахматы считались игрой монархов. Как думали некоторые 
иностранцы, это был способ коротать зимние вечера. Но шахматы не просто спасение от скуки. Азарт борьбы здесь порой сильнее, чем в боксе или в футболе.

Мы должны 
объединиться

Сегодня отмечается Международный 
день борьбы с коррупцией. В этот день 
в 2003 году была подписана конвен-
ция Организации Объединенных На-
ций против коррупции. 
С 2008 года в России начал действо-
вать Федеральный закон о борьбе 
с коррупцией. У нас есть конкретные, 
наглядные результаты, показываю-
щие успешность его реализации и ли-

дерство нашей страны в этой сфере. За последние годы 
в России появились целые отрасли, где коррупционные 
риски максимально минимизированы. Например, рынок 
выдачи зарубежных паспортов. Буквально 6–7 лет назад 
люди нередко платили 400–500 долларов только за то, 
чтобы вовремя получить документ. Сейчас этого нет. Да, 
пошлины платить необходимо, но это не такие большие 
суммы и они не идут в карманы нечестным сотрудникам. 
Сегодня люди уже забыли про то, что им приходилось пе-
реживать раньше. 
Так же и со многими другими злоупо-
треблениями, которые считались 
нормальными в 1990-е и в начале 
2000-х годов. Все это ушло, и больше 
этого нет. Хотя западные эксперты 
рассказывают, что у нас одна из са-
мых коррупционных стран в мире, 
все это политические игры. Взяточ-
ничество полностью не удалось побе-
дить ни в одной стране мира. И сде-
лать это невозможно. Только мини-
мизировать риски, как с раковыми 
заболеваниями. 
Россия — молодая страна. И за 30 лет 
нам удалось сделать огромный рывок 
в плане борьбы с коррупцией. Чтобы это эффективнее 
происходило, всем странам необходимо объединиться 
в этом нелегком деле. Но, к сожалению, этого не происхо-
дит. Например, для Соединенных Штатов тема борьбы 
с коррупцией превратилась в механизм политического 
давления. В результате чего происходят интересные исто-
рии. Например, когда FIFA выбрала для проведения чем-
пионата мира по футболу не США, а Катар, в Америке про-
тив должностных лиц организации начали уголовное 
преследование по делу о коррупции. 
Нам необходимо объединиться, чтобы борьба со взяточ-
ничеством и злоупотреблениями была эффективнее. А не 
вести политические игры. Ведь борьба с коррупцией — 
это лечение болезни. Как бороться с онкологией должны 
медики, так и противодействовать коррупции должны не 
чиновники, а специалисты. В России с этим есть большие 
подвижки. Изменяются процедуры получения услуг, за-
конодательство, в том числе и уголовное, ужесточаются 
меры, усиливается контроль. Президент также дал пра-
вильную оценку, когда определил коррупцию как одну из 
угроз национальной безопасности. 
На самом деле, в России есть достаточный потенциал, 
чтобы глобально изменить ситуацию со взяточничеством 
в нашей стране в лучшую сторону.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КИРИЛЛ 
КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУП
ЦИОННОГО 
КОМИТЕТА

мнение

Подвалы и чердаки 
станут недоступны 
для хранения вещей.
И как вам?

КОНСТАНТИН КРОХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖИЛИЩНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ МОСКВЫ

Немного странное постанов-
ление. Ведь согласно действу-
ющим Правилам пожарной 
безопасности в подвалах хра-
нить ничего нельзя уже сегод-
ня, как и на чердаках. Это тех-
нические помещения. Орга-
низации, управляющие дома-
ми, соблюдают эти запреты, 
а органы пожарного надзора 
регулярно проводят провер-
ки, выписывают предписания 
и в случае невыполнения 
штрафуют владельцев поме-
щений и УК. Возможно, это 
редакционная правка ранее 
принятых норм, в которой 
в целом нет ничего плохого.

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА
ЖКХ КОНТРОЛЬ

Мне кажется, что эта норма 
будет противоречить Жилищ-
ному кодексу РФ. В соответ-
ствии с ним решение об ис-
пользовании общего имуще-
ства, к которому, несомненно, 
относятся подвалы и чердаки, 
выносят собственники много-
квартирных домов. Ведь не 
всегда вещи, которые хранят-
ся в этих помещениях, угро-

жают пожарной безопасно-
сти. Сами жители, исходя из 
конструктивных особенно-
стей дома, могли бы вырабо-
тать какой-то более разумный 
для себя подход к этому вопро-
су. Тотальный запрет проти-
воречит здравому смыслу 
и законодательству. Если 
люди лишены права распоря-
жаться личным имуществом, 
то они никогда не станут пол-
ноценными хозяевами своих 
квадратных метров. Такой 
принцип действует повсе-
местно, в том числе в Москве. 
Нам присылают множество 
жалоб на то, что чердаки 
и подвалы изымают из общего 
пользования и передают их 
третьим лицам. И часто глав-
ными виновниками возгора-
ний оказываются именно 
они. Правила — это, безуслов-
но, хорошо. Но запреты в дан-
ном случае — не лучший ва-
риант. Например, жителей 
можно информировать о том, 
что чердаки и подвалы не сле-
дует захламлять, что называ-
ется, под завязку. Однако 
в приказном порядке решать 
за собственников, что им 
можно, а что нельзя делать 
с общественной территорией, 
на мой взгляд, неправильно.

ТИМУР МАРШАНИ
ЮРИСТ

Думаю, что это хорошая и по-
лезная инициатива. Склади-
рование вещей в нежилых по-
мещениях может спровоци-
ровать самовозгорание и соз-

С 1 января 2021 года начнет действовать постановление правительства «Об утверж-
дении Правил противопожарного режима в Российской Федерации», согласно 
которому жильцов многоквартирных домов могут коснуться новые запреты. Один 
изних связан со складированием имущества на чердаках и в подвалах.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

дает повышенную пожарную 
опасность. На сегодняшний 
день запланированы меры, 
которые будут четко опреде-
лять правила хранения от-
дельных предметов, тем более 
тех, что могут повышать риск 
возникновения пожаров. 
В подобной ситуации введе-
ние ограничительных мер 
считаю вполне обоснован-
ным и соответствующим раз-
умным требованиям пожар-
ной безопасности и профи-
лактике самовозгораний. 
Мне кажется, что такие дей-
ствия необходимо было пред-
принимать еще много лет на-
зад. Это позволило бы спасти 
сотни жизней и избежать ма-
териальных потерь.

ПАВЕЛ КАЧКАЕВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ

Если в многоквартирных до-
мах есть нежилые помещения 
типа чердаков и подвалов, то 
для чего еще они нужны, если 
не для хранения вещей? Стро-
ительными проектами не 
было предусмотрено других 
мест, где люди могли бы устро-
ить склад предметов, которы-
ми они пользуются редко или 
сезонно. Так почему техниче-
ские помещения должны про-
стаивать? Думаю, что запреты 
и карательные меры в этом 
случае не помогут. Если мы хо-
тим, чтобы в домах не возни-
кали пожары из-за хранения 
вещей в тех же подвалах, ло-
гичнее просто соблюдать пра-
вила или установить более 
жесткие меры контроля со 
стороны надзорных органов. 
Чтобы решить проблему по-
жарной безопасности карди-
нально и предотвратить само-
возгорание хранящихся ве-
щей, было бы куда правильнее 
пересмотреть проекты строи-
тельства новых жилых домов. 

Вебинар
Digital-хайп: 
курс выживания 
в экономическом 
постапокалипсисе
afi sha.timepad.ru/
event/1483533
10 декабря, 10:00, бесплатно
Организаторы вебинара счита-
ют, что в пандемию свою дея-
тельность смогут продолжить 
только те компании, которым 
удастся быстро адаптироваться 
к новым условиям. На меро-
приятии будут рассмотрены 
ключевые технологии цифровой 
трансформации. Слушатели 
узнают, как внедрить их в свой 
бизнес.

Семинар
Лайфхаки для продакта 
по созданию 
и применению своей 
собственной базы 
знаний
productstar.ru/
product-webinar-1012
10 декабря, 19:00, бесплатно
Слушатели узнают, что такое 
база знаний, как правильно 
структурировать информацию 
и эффективно применять на-
копленный теоретический опыт 
на практике. В конце занятия 
организаторы ответят на вопро-
сы зрителей. Самые активные 
участники семинара получат 
призы. 

Конференция
PR-Елка
pr.dp.ru
10 декабря, 11:00, бесплатно 
Конференция об эффективных 
коммуникациях в этом году 
пройдет пятый раз. Эксперты — 
представители крупнейших 
digital-агентств и рекламных 
компаний расскажут слуша-
телям, как изменился рынок 
PR-услуг, каким будет успеш-
ный маркетинговый инструмен-
тарий в 2021 году, как работать 
с новыми социальными сетями 
и сервисами. Кроме того, 
эксперты поделятся опытом, 
как продолжить эффективную 
деятельность даже в кризисное 
время.

Мастер-класс
Резюме как VIP-пропуск 
на собеседование
afi sha.timepad.ru/
event/1494985
11 декабря, 18:00, 300 рублей
Ведущий мастер-класса, 
эксперт популярного сервиса 
по поиску работы Артем До-
рошин, расскажет зрителям, 
как составить резюме, которое 
гарантированно не останется 
без внимания рекрутеров 
и руководителей. Эксперт рас-
скажет о важных социальных 
приемах, которые сделают ваше 
резюме более привлекательным 
для работодателя. 

деловая афишаСтаршее поколение активно 
занимается творчеством 

Более 1,7 тысячи жителей 
столицы подали заявки 
на участие во II Фестивале 
творчества «Дороги, кото-
рые мы выбираем…» участ-
ников проекта «Московское 
долголетие». Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
труда и социальной защиты 
населения столицы. 

В этом году фестиваль прохо-
дит в онлайн-формате. Кон-
курсные работы принимают-
ся в пяти номинациях, все на-
правления — творческие. 
Стоит отметить, что именно 
такие занятия пользуются 
особой популярностью 
у участников «Московского 
долголетия». 
В департаменте уточнили, что 
творческие направления про-
екта стали востребованы сре-
ди москвичей старшего поко-
ления, потому что они помо-
гают исполнить мечту — нау-
читься петь, танцевать, рисо-
вать. «Московское долголе-
тие» отчасти создано, чтобы 
помогать воплощать мечты 
людей в жизнь. А они у боль-
шинства часто связаны имен-
но с творчеством.
Любовь Ивановна Дядюк всю 
жизнь мечтала научиться ри-

совать, но до выхода на пен-
сию времени на это не было.
— Работа, семья, дети. Потом 
внуки — у нас с мужем их уже 
пятеро, — рассказала она. 
В проекте Любовь Ивановна 
участвует в самого его начала. 
Как только открылась запись, 
она сразу же пошла на занятия 
по рисованию. 
На уроках москвичка узнала 
о разных техниках рисования, 
научилась правильно держать 
кисть и использовать краски 
так, чтобы они прослужили 
как можно дольше. 
— Конечно, больше нрави-
лось заниматься очно, но ког-
да началась пандемия, я ре-
шила не прекращать уроки, 
которые перевели в дистан-
ционный формат, — подели-
лась она. 
Заниматься в группе Любови 
Дядюк очень нравится. Она 
считает, что так обучение 
происходит гораздо эффек-
тивнее. 
— Я часто смотрю на работы 
других участников проекта 
и понимаю, какие ошибки до-
пустила сама, что нужно под-
править, чтобы картина стала 
лучше, — пояснил москвичка. 
Комментарии к рисункам, ко-
нечно, дают педагоги. Они 
подсказывают с профессио-
нальной точки зрения, где 
нужно доработать. 

— Правда, мне кажется, нас 
больше хвалят, чем критику-
ют, — улыбаясь, отметила Лю-
бовь Ивановна. 
За 2,5 года у нее накопилось 
много картин. Многие из них 
она дарит знакомым, род-
ственникам, детям и внукам. 
— Если кому-то приглянулась 
какая-то моя работа, никогда 
не отказываю, — добавила 
Дядюк. 
Любовь Ивановна подчеркну-
ла, что благодарна проекту за 
возможность осуществить 
свою мечту детства. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 15:21 Участница проекта «Московское долголетие» Любовь Дядюк занимается 
рисованием дистанционно — она всю жизнь мечтала посвятить себя творчеству

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Главная задача проекта сей-
час — создать безопасные 
и комфортные условия 
для москвичей старшего по-
коления дома, чтобы они 
не прерывали занятия и обще-
ние с педагогами, поддержи-
вали социальные связи. Дис-
танционный формат оказался 
востребован среди москвичей 
старшего возраста. Но после 
того как нормализуется эпи-
демическая обстановка, оч-
ные занятия возобновятся.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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